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Aunque policías disidentes no han 
entregado instalaciones, Carmen 
refuerza su seguridad: Muñoz

 / P 4/ P 3

Obra del Tren Maya es una hazaña histórica: 
Sheinbaum en gira presidencial por el sureste

▲ El fenómeno meteorológico que de acuerdo con especialistas del Centro 
Nacional de Huracanes, en Miami, es el primero de categoría 4 registrado
en el Atlántico durante el mes de junio, se localiza cerca de Barbados y a

más de 3 mil kilómetros de Cancún y registra vientos máximos sostenidos 
de 215 kilómetros por hora, rachas de 260 y desplazamiento hacia el 
oeste a 33 km/h. Foto Reuters

 /  P 4

Alerta de riesgo mínimo en 
Quintana Roo por el huracán Beryl
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E
ste domingo, el hura-
cán Beryl, el primero de 
la temporada atlántica 
de 2024, se fortaleció a 

categoría 4 en la escala Saffir 
-Simpson, mientras avanzaba 
hacia el sureste del Caribe. El 
Centro Nacional de Huracanes 
de Estados Unidos, por su parte, 
ha lanzado la advertencia de 
que el meteoro se ha vuelto 
“extremadamente peligroso”.

Es cierto que el ciclón se 
encuentra todavía alejado 
de la península de Yucatán, 
a donde podría llegar en los 
próximos días. Esta es preci-
samente la ventaja que tene-
mos hoy en día sobre estos 
fenómenos naturales que po-
tencialmente son sumamente 
destructivos y pueden arrasar 
con poblaciones enteras, como 
vimos recientemente con 
Otis, que impactó el puerto de 
Acapulco, en el Pacífico. En 
este momento de la historia, es 
posible prever la trayectoria y 
prepararnos para un impacto.

La península de Yucatán 
tiene un historial reciente de 
haber enfrentado a huracanes 
que por un lado reconfigura-
ron el territorio, creando en-
tradas del mar hacia las rías y 
el sistema de petenes, pero que 
por otro lado han desafiado a 
la capacidad de convocatoria 
de las autoridades y puesto en 
entredicho la calidad de ciuda-
danos de la población obligada 
a tomar una acción para mi-
nimizar los daños provocados 
por los vientos, la cantidad de 
agua precipitada o el oleaje en 
las zonas costeras.

En realidad, los peninsu-
lares hemos tenido historias 

en las cuales la prevención 
ha sido primordial ante la lle-
gada de un huracán. Desde 
Gilberto, en 1988, cuando no 
se contó con aviso alguno 
hasta la mañana del 14 de 
septiembre en que el ciclón 
estaba a punto de entrar por 
El Cuyo, hasta la fecha, he-
mos avanzado en la organiza-
ción por parte de los organis-
mos de Protección Civil, pero 
también en cuanto a lo que 
cada uno puede hacer para 
evitar los mayores daños.

Es cierto que aún no es po-
sible afirmar que contemos 
con una cultura de preven-
ción que nos haga revisar pro-
tocolos establecidos. Sin em-
bargo, existe un conocimiento 
más o menos establecido so-
bre medidas mínimas de pro-
tección a las agroindustrias, 
las dependencias de gobierno, 
buena parte de los negocios y 
también en algunos hogares. 
Esto, no obstante, no quiere 
decir que estemos completa-
mente preparados para que 
los daños materiales resulten 
mínimos, y nuestra cultura 
de la prevención, como quedó 
demostrado con la reciente 
campaña de descacharriza-
ción del ayuntamiento de 
Mérida, no es integral y está 
condicionada a la colabora-
ción efectiva de la población. 

También es cierto que la 
desigualdad social existente 
en los tres estados de la pe-
nínsula es un fuerte factor 
de riesgo ante un desastre na-
tural. Las autoridades suelen 
avisar de los espacios acondi-
cionados como refugio tem-
poral, y siempre será menos 
lamentable la pérdida de bie-
nes materiales que la de una 
vida humana. Por eso espera-
mos que la codicia no lance a 
ninguna embarcación al mar, 
en busca de especies de alto 
valor, y que tampoco nadie se 
ponga a sí mismo en peligro 
con tal de salvaguardar unas 
cuantas posesiones.

De algo podemos estar se-
guros: todos podemos hacer 
algo para prevenir que los da-
ños sean mayores. Hay cues-
tiones a las que no deberíamos 
echarle la culpa al cambio de 
gobierno, como es en este mo-

mento en Yucatán. Ser ciuda-
danos implica precisamente 
reconocer que nos toca tomar 
acciones en lo individual y 
familiar, pero también estar 
alertas si en algún momento 
las autoridades nos llaman a 
evacuar porque la zona se ha 
vuelto insegura por la acumu-
lación de agua, la altura que 
ha tomado el oleaje o porque 
los vientos están derribando 
postes y árboles. 

Desde el siglo XX, la penín-
sula ha tenido grandes maes-
tros en cuanto al poderío de 
la naturaleza. Desde Janet, en 
1955, luego Gilberto, en 1988; 
Ópalo y Roxana en 1995;  Isi-
doro, en 2002; pero también 
algunos que en apariencia no 
eran tan fuertes y no obstante, 
aun siendo tormentas, deja-
ron al descubierto nuestras 
fallas en materia de preven-
ción, como fueron Amanda y 
Cristóbal en 2020.

Nos toca, por lo pronto, 
dejar atrás la creencia de 
que los huracanes fuertes 
que afectan a la península 
se forman en septiembre y 
octubre. Hoy podemos ver 
que temporada de ciclones 
quiere decir que estos se 
pueden formar en cualquier 
momento y es una época en 
la cual debemos estar al pen-
diente del estado del tiempo. 

Revisemos nuestra historia 
frente a otros huracanes y ha-
gamos un recuento de lo que 
podemos hacer mejor en vista 
de la posibilidad real de que 
Beryl llegue a la península. En 
materia de prevención, todos 
podemos hacer alto; también 
nos toca contribuir en la repa-
ración de daños, si las autori-
dades nos llaman a ello.

Huracanes: desafío a la 
ciudadanía peninsular

Para los 

peninsulares, la 

prevención ha sido 

primordial ante 

la llegada de un 

huracán, desde 

1988 al día de hoy

Hagamos un 

recuento de lo que 

podemos hacer 

mejor en vista de 

la posibilidad de 

que Beryl llegue



3
LA JORNADA MAYA 

Lunes 1° de julio de 2024 PENÍNSULA

La virtual presidenta 
electa de México, Claudia 
Sheinbaum, se refirió al Tren 
Maya como una obra “his-
tórica” tras haber recorrido 
la península de Yucatán este 
fin de semana junto al presi-
dente de la república, Andrés 
Manuel López Obrador, con 
quien participó en reuniones 
de evaluación del proyecto.

Por su parte, AMLO des-
tacó este domingo en sus re-
des el orden con el que se está 
llevando a cabo la transición 
en el gobierno federal: “Con-
cluimos el recorrido por el su-
reste con la virtual presidenta 
electa (…) La transición la esta-
mos realizando de manera or-
denada y fraterna. Es inédito”.

“Algo impresionante”

“Ayer (sábado) estuvimos en 
reuniones de evaluación del 
Tren Maya y viajamos de la 
estación Teya en Kanasín, Yu-
catán, a la estación Cancún 
Aeropuerto, en Quintana Roo. 
Esta obra es una hazaña histó-
rica. No solo son los más de mil 
500 kilómetros construidos 
en cinco años y la belleza del 
viaje”, mencionó la morenista 
en sus redes sociales.

La obra también es -dijo- el 
rescate de los sitios arqueoló-
gicos, el decreto de cientos de 
miles de hectáreas de Áreas 
Naturales Protegidas, la in-
versión para el bienestar de 
decenas de comunidades, el 
ordenamiento territorial; “es 
también reconocernos en la 
grandeza de la cultura maya 
de entonces y de ahora”. 

Sheinbaum felicitó me-
diante sus redes sociales a 
todas las empresas, ingenie-
ros, trabajadores, ingenieros 
militares, y calificó lo que se 
ha logrado hasta ahora como 
“algo impresionante”.

“El Tren Maya es sin duda 
uno de los más grandes le-
gados del presidente López 
Obrador, es una obra única 
en el mundo, significa la dis-
minución de la desigualdad 
y darle al sureste la misma 
posibilidad de desarrollo que 
otras zonas del país”, apuntó.

Tercera gira en conjunto

López Obrador y Sheinbaum 
recorrieron la península en 
el Tren Maya; la primera es-
cala fue en Campeche, donde 
inauguraron el museo de 
sitio de Edzná; luego llega-

ron a Mérida para encabezar 
reuniones de evaluación del 
proyecto ferroviario y final-
mente la tarde del sábado 
arribaron a Cancún en com-
pañía de la gobernadora de 
Quintana Roo, Mara Lezama.

“Estamos con el pueblo 
en la estación del Tren Maya 
en Cancún, presenciando la 
transformación y el bien-
estar de Quintana Roo (…) 
Seguimos adelante en este 
gobierno de la cuarta trans-
formación”, expresó la gober-
nadora quintanarroense.

En dicha entidad, sostu-
vieron reuniones privadas, 
una de ellas la evaluación de 
los tramos que corresponden 
a la entidad, donde aún se 
construyen el 5 Sur, 6 y 7, que 
se pretende queden conclui-
dos antes de que concluya el 
sexenio de López Obrador. 

Al inaugurar el nuevo museo 
de sitio en la zona arqueo-
lógica de Edzná, Campeche, 
como parte de las obras com-
plementarias del Tren Maya, 
la virtual presidenta, Claudia 
Sheinbaum consideró que “es 
sin duda uno más de los gran-
des legados del presidente An-
drés Manuel López Obrador” 
por lo que se comprometió a 
darle continuidad tanto en 
obras complementarias como 
en la recuperación del patri-
monio cultural.

Durante la inauguración 
de Mused, Sheinbaum ase-
guró que “vamos a seguir 
rescatando estos hermosos 
sitios arqueológicos, la aten-
ción y construcción de nues-
tro destino junto a nuestro 
pueblo diverso y alegre’’.

Aseguró que el Tren Maya 
no sólo significa el regreso de 
los trenes de pasajeros con 
una infraestructura nunca 
antes vista, sino que además 
se trata de una obra que lleva 
bienestar y desarrollo con 
justicia para las comunidades 
de los estados del sureste.

Además, Sheinbaum 
expresó que el Tren Maya 
conlleva un gran recono-
cimiento a la cultura maya 
que cimentó las bases del 
México que hoy se conoce, 
esto a través de la recupe-
ración de vestigios arqueo-
lógicos que ahora tendrán 
una gran exposición al 
mundo entero con la inau-
guración de Mused.

“El Tren Maya es una 
gran obra y es también un 
gran símbolo. Le dice al 
mundo entero que aquí he-
mos estado y estamos las y 
los mexicanos, orgullosos de 
nuestra historia y nuestro 
presente y siempre listos y 
listas para el provenir (...) 
Edzná podrá ser visitado 
por turistas nacionales e in-
ternacionales, es una cone-
xión de nuestra historia con 
el mundo”, puntualizó.

Por su parte, López Obra-
dor celebró que luego de las 
elecciones del 2 de junio, 
obras como el Tren Maya y 
el Mused podrán continuar. 

En Edzná, Claudia 
se compromete a 
continuar con el 
“legado” de AMLO

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

YUCATÁN RECIBIÓ CON ALEGRÍA A LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA

▲ Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, llegó el 
viernes a la capital yucateca donde fue recibida por mi-
litantes y simpatizantes, así como el gobernador electo, 
Joaquín Huacho Díaz Mena, y representantes de la Cuarta 
Transformación en la entidad como Rommel Pacheco. Las 

flores, abrazos, mensajes y porras de apoyo no se hicie-
ron esperar en el Aeropuerto Internacional de Mérida, 
donde Sheinbaum arribó con el objetivo de emprender una 
gira por el sureste mexicano, junto al presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Foto Prensa Claudia Sheinbaum

Tren Maya, hazaña “histórica” 
e “impresionante”: Sheinbaum
DE LA REDACCIÓN

CANCÚN
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Refuerzan la presencia de seguridad en 
Carmen, tras posible fin al paro policial

Al dar a conocer que hasta 
ahora los policías disidentes 
no han presentado oficio al-
guno para hacer entrega de 
las instalaciones y voluntad 
de reincorporarse a la ins-
titucionalidad, la secretaria 
de Protección y Seguridad 
Ciudadana, Marcela Muñoz 
Martínez, dio a conocer que 
se fortalece la presencia de 
la Policía Estatal Preventiva 
(PEP) en Carmen, con más 
patrullajes de vigilancia y 
combate a la delincuencia.

En días pasados, a través 
de un comunicado en redes 
sociales, los policías disiden-
tes aseguraron su voluntad 
de dar por concluido el paro 
y su deseo de hacer entrega 
de las instalaciones, para re-
incorporarse a sus labores.

Oficial

La funcionaria explicó que 
estos elementos que per-
manecen en la Secretaría 
de Protección y Seguridad 

Ciudadana (SPSC), no han 
presentado de forma oficial 
este pronunciamiento.

Sostuvo que las puertas 
de la sede alterna de la SPSC, 
en la Academia de Policía, 
en Lerma, siempre han es-
tado abiertas para aquellos 
elementos que se quieran 
sumar a la institucionalidad.

“Hasta ahora no se ha 
recibido ningún oficio al 
respecto, pero como ha ma-
nifestado la gobernadora 
del estado, Layda Sansores 
San Román en reiteradas 
ocasiones, estamos abierto 
al diálogo”.

Refuerzan

Sostuvo que este sábado, se 
reforzaron las tareas de vi-
gilancia y seguridad en la 
Isla del Carmen, con más 
elementos y unidades, para 
coadyuvar en brindar tran-
quilidad y paz social a la 
población.

Señaló que en los rondi-
nes que se ha llevado a cabo, 
la población manifiesta su 
agrado por la presencia de 
los elementos estatales en 

las tareas de seguridad en 
la Isla. Sin olvidar que el de-
tonante para el estallido de 
una manifestación de la cor-
poración policial de Campe-
che fue un operativo fallido 
que puso en riesgo la vida 
de 20 mujeres policías y 18 
elementos hombres, y la mi-
nimización se los hechos, el 

pasado viernes los policías 
en paro pusieron fin a esa 
controversia y pidieron a la 
gobernadora Layda Sanso-
res ser tomados en cuenta 
en la institucionalidad.

A través de un video 
donde leen el comunicado 
oficial acordado por los más 
de 660 elementos que aún 

continuaban en la sede ofi-
cial de la SPSC, uno de los 
voceros oficiales afirmó que 
desisten de la manifestación 
no sin antes recordar que lo 
hacen bajo protesta de no 
cumplimiento del objetivo 
principal, la baja de la jefa 
del mando policial Marcela 
Muñoz Martínez.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

 La funcionaria estatal Marcela Muñoz explicó que lo elementos que permanecen en la base de la
SPSC no han presentado de forma oficial este pronunciamiento de cese al paro. Foto Fernando Eloy

Titular de la SPSC comentó que más elementos realizarán vigilancia en el municipio

Detectan caso de rabia 
en un felino de la Isla

Trabajadores sindicalizados exigen 
total transparencia a su sindicato

Luego de ser confirmado el 
primer caso de rabia animal 
en un felino, en Carmen, la Se-
cretaría de Salud ha reforzado 
las acciones de vacunación en 
la zona donde se presentó este 
padecimiento en la Isla.

El caso fue dado a co-
nocer en redes sociales por 
la veterinario  Gloria Cortes, 
quien indicó que las personas 
involucradas se encuentran 
en observación, aunque no 
presentan síntomas de esta 
enfermedad. A decir de la 

galeno, el caso de rabia ani-
mal se presenta en un gato 
de aproximadamente tres 
meses, que se encontraba en 
condición de calle, siendo res-
catado por una familia.

“Al presentar conductas 
anormales, fue llevado con 
un veterinario, el cual lo 
tuvo en observación, presen-
tando síntomas de rabia, por 
lo que de acuerdo con el pro-
tocolo, se dialoga con los pro-
pietarios y fue sacrificado”.

Los análisis realizados al 
felino sacrificado dieron po-
sitivo a rabia, de acuerdo con 
los resultados de los análisis 
que se le practicaron.

Bajo el argumento de que 
no fue efectiva la renun-
cia de Luis Chab Ruiz a la 
Secretaría general del Sin-
dicato Único de Trabajado-
res al Servicio del Gobierno 
Municipal de Campeche, y 
por ello hay controversia 
administrativa interna, no 
se han realizado asambleas 
informativas y por ende los 
trabajadores exigen haya 
transparencia en el uso de 
los recursos provenientes de 
sus cuotas obrero patronales.

Los delegados, acompa-
ñados de la secretaria de 

Finanzas del Sindicato, Se-
lene Cú Rodríguez, informa-
ron que no es algo del otro 
mundo la realización de un 
informe financiero, pero si 
en dos años no les han que-
rido informar de las condi-
ciones financieras del orga-
nismo sindical, entonces eso 
les hace pensar mal pues su 
líder gremial básicamente 
deja de ser empleado de la 
comuna, y se convierte en 
empleado honorario.

Por estas sospechas, lle-
van más de un mes presio-
nando a Cú Rodríguez  quien 
el pasado viernes dio la cara 
y les pidió a los delegados y 
empleados municipales sin-
dicalizados que quisiesen, a 

asistir a las oficinas del Sin-
dicato ubicadas en el Centro 
Histórico de la ciudad.

Antes de irse a las ofici-
nas, los interesados se con-
centraron en el parque prin-
cipal del Centro Histórico, a 
unos metros de las oficinas 
sindicales, ahí Cú Rodríguez 
y compañía informaron que 
ella está dispuesta a cumplir 
con el compendio de datos 
y movimientos financieros, 
pero debían exigir la asam-
blea también al Sindicato, de 
lo contrario no iba a servir 
de mucho que ella entregue 
la información si quien debe 
desglosarla y demostrar el 
uso de esos recursos es el 
líder sindical.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Sedumop, SICT y Sedena atenderán con 
bacheo las carreteras federales dañadas

Aunque no supo expli-
car el porcentaje de la in-
fraestructura carretera es-
tatal dañada a la fecha, el 
encargado de despacho de 
la Secretaría de Desarro-
llo Urbano, Movilidad y 
Obras Públicas del Estado 
(Sedumop), Bernhard Rhen, 
afirmó que hay un convenio 
firmado con la Secretaría de 
Infraestructura Comunica-
ciones y Transportes (SICT), 
así como la Secretaría de 
Defensa Nacional (Sedena) 
para atender con bacheo las 
carreteras federales.

Aseguró que la goberna-
dora Layda Sansores San Ro-
mán, acordó con Petróleos 
Mexicanos (Pemex) el apoyo 
de mil toneladas de material 
asfáltico que servirá para 
estos trabajos, los cuales di-
vidirá estrictamente en ba-
cheo y los realizará personal 
de Sedumop, mientras que 
la intervención a grandes 
espacios serán licitados.

La participación de las 
dependencias federales, 

además de la responsabili-
dad de la SICT de mantener 
en condiciones la infraes-
tructura carretera federal, 
ante la falta de recursos de 
dividieron las áreas de ca-
rreteras para abordar el pro-
blema que tienen estas a lo 
largo de estos años que no se 
atendieron adecuadamente.

Destacó que las carre-
teras 180 y 186 son de las 
más afectadas, y retomó el 
porcentaje revelado por el 
encargado de la SICT días 
atrás, sobre 70 por ciento de 
infraestructura en condicio-

nes graves. Por ello –señaló– 
hay carreteras estatales que 
deben ser atendidas de in-
mediato como la San Dimas-
Nayarit de Castellot la cual 
hoy es intransitable. 

Recordó los acuerdos 
con el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fona-
tur) y División Tren Maya 
sobre la intervención en las 

carreteras que usaron para 
el tráfico constante de ve-
hículos de carga pesada de-
bido al proyecto del Tren. 
Afirmó que apenas se ter-
mine el área del tramo siete 
en Calakmul, iniciarán los 
trabajos de mantenimiento.

Los tiempos estimados 
para poner en condiciones 
la infraestructura carre-

tera en el estado no lo tiene 
pues dijo dependerá de las 
condiciones climatológicas 
así como la disponibilidad 
de recursos para la ejecu-
ción de los trabajos, pero ya 
esta contemplado el plan de 
emergente de atención para 
evitar accidentes carreteros 
ocasionados por la infraes-
tructura.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El titular de la Sedumop, Bernhard Rhen, apuntó que hay carreteras estatales que deben ser aten-
didas de inmediato como la San Dimas-Nayarit de Castellot, la cual hoy es intransitable. Foto LJM

Acuerdan Layda Sansores y Pemex el apoyo de mil toneladas de material asfáltico

Morena impugna elecciones en Hopelchén fuera de 
tiempo; el Tribunal Electoral admite controversias

Hopelchén es el último bas-
tión priista en la entidad 
campechana, el último mu-
nicipio que estaba gober-
nado por el Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI) y 
lo volvió a ganar este 2024 
luego de dos recuentos y re-
visión de votos. Sin embargo, 
Morena impugnó los resul-
tados del pasado 2 de junio, 
queja que el PRI considera 
fuera de tiempo, mientras 
que el Tribunal Electoral del 
Estado de Campeche (TEEC) 
admitió estas controversias.

Por estas razones, la 
dirigente estatal del trico-
lor en Campeche Arianna 
Rejón Lara, acusó que el 
Tribunal Electoral local 
está sometido a los intere-
ses exclusivos del gobierno 
del estado y de Morena, 
pues al admitir dichas con-
troversias de impugnación 
está siendo omiso a la ex-
temporaneidad legal para 
quejarse, aún y cuando 
además se hicieron dos re-
cuentos oficiales de votos.

La dirigente señaló que 
en el caso de la diputación 
local ganada virtualmente 
por Miguel Ángel Pool Al-
puche, la impugnación fue 

ingresada a estrados casi 
un día después del tiempo 
establecido en la ley; mien-
tras que para el del alcalde 
Electoral Hiram Aranda 
Calderón, fue de medio día 
fuera de calendario. “Lo que 
siendo estrictos sería una 
violación a la ley electoral 
y omisión por el organismo 
electoral”, expuso.

Aranda Calderón la-
mentó la postura del TEEC, 
que a su parecer, demuestra 
parcialidad y afinidad po-
lítica hacia el partido en el 
poder, quienes están recu-
rriendo a estrategias ilícitas 
qué están plasmadas en la 
ley y que hoy las hacen a un 

lado para cumplir un capri-
cho a Morena.

Destacó que en dos oca-
siones les hicieron parti-
cipar en recuento de vo-
tos, y durante ese proceso, 
simpatizantes de Morena 
intentaron reventar los re-
cuentos, y quisieron ingre-
sar al Consejo Municipal 
Electoral para cometer al-
gún delito mayor, al grado 
que se necesitó la inter-
vención de las autoridades 
Federales para detener dos 
enfrentamientos.

Pool Alpuche mostró 
imágenes para recordar que 
su contrincante morenista 
fue detenida en un retén 

con una cantidad fuerte de 
dinero en efectivo horas 
antes del día de elecciones 
y las investigaciones en su 
contra ni han iniciado desde 
la denuncia interpuesta. “A 
mi no me detuvieron con di-
nero en efectivo para com-
prar votos”, exclamó.

José Manrrero, asesor 
jurídico del PRI en Hopel-
chén, afirmó que estas prue-
bas y otras documentadas 
en contra de Morena fueron 
inscritas como incidencias 
electorales durante el pro-
ceso y posterior al día de las 
elecciones para que quedara 
constancia de la intención 
del fraude electoral.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Las carreteras 180 y 

186 son de las más 

afectadas; 70% de 

la infraestructura 

se encuentra en 

condiciones graves: 

Bernhard Rhen



La tarde de este domingo el 
gobierno de Quintana Roo 
decretó alerta azul ante el 
acercamiento de Beryl, que 
se intensificó a huracán 
de categoría 4 en la escala 
Saffir-Simpson. 

“Importante, en Quintana 
Roo entramos en alerta azul 
ante el acercamiento del hu-
racán Beryl. Peligro mínimo”, 
dio a conocer la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa en 
sus redes sociales.

De acuerdo con especia-
listas del Centro Nacional de 
Huracanes, en Miami, Beryl 
es el primer huracán catego-
ría 4 registrado en el mes de 
junio (usualmente estos fe-
nómenos se presentan en los 
últimos meses de la tempo-
rada ciclónica, que termina 
en noviembre). 

Asimismo, este evento 
ha tenido un desarrollo muy 
acelerado, al pasar de tor-
menta tropical a huracán 4 
en menos de 48 horas.

“Les invitamos a mante-
nerse informados a través de 
medios oficiales y a seguir las 
recomendaciones de la Coor-
dinación Nacional de Protec-
ción Civil y la Coordinación 
Estatal de Protección Civil 
Quintana Roo. ¡Todos los 
equipos de emergencia acti-
vos!”, posteó la mandataria. 

Las redes oficiales para 
conocer la información de la 
trayectoria del ciclón son: @

MaraLezamaOficial y @Coe-
procQRoo.

Desde el centro de mando 
instalado en Cancún las au-
toridades estatales dan segui-
miento al fenómeno, cuya 
trayectoria hasta ahora, de 
acuerdo con los pronósticos, 
estaría tocando tierra en 
Quintana Roo a finales de esta 
semana que recién inicia. Sin 
embargo, debido a su lejanía 
aún no representa un peligro 
inminente para el estado.

De acuerdo con el reporte 
de las 12 del día, el centro 
de Beryl se localiza a 565 
kilómetros al este-sureste 

de Barbados y a 3 mil 590 
kilómetros al este-sureste 
de Cancún, Quintana Roo. 
Presenta vientos máximos 
sostenidos de 215 kilómetros 
por hora (km/h), rachas de 
260 km/h y desplazamiento 
hacia el oeste a 33 km/h.

“Si bien, por el momento 
no representa peligro para el 
Caribe Mexicano por su leja-
nía, es fundamental mante-
nernos en alerta e informa-
dos únicamente a través de 
medios oficiales”, mencionó la 
gobernadora Mara Lezama, 
quien a través de sus redes so-
ciales publica reportes cons-

tantes del monitoreo del fe-
nómeno hidrometeorológico.

Nos enfocamos en tareas 
de prevención: AMLO

Ante el paso del huracán Be-
ryl en el océano Atlántico, y 
que el domingo se intensificó 
a categoría cuatro en la escala 
Saffir-Simpson, el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor subrayó que la Coordi-
nación Nacional de Protec-
ción Civil, en conjunto con 
Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena) y de Marina, 
están pendientes y vigilan 

la trayectoria del meteoro, y 
recalcó que se enfocarán en 
acciones de prevención.

“Estamos pendientes, ob-
servando toda la trayectoria. 
De acuerdo a los pronósticos 
entraría hasta jueves o vier-
nes, si es que no se desvía 
la dirección que trae”, dijo el 
mandatario ayer por la ma-
ñana, casi al mismo tiempo 
que el Servicio Meteoroló-
gico Nacional detallar que 
Beryl aumentó de categoría.

“Deseamos (que no haya 
daños mayores), y vamos de 
todas maneras a prevenir”, 
agregó el Presidente.

Quintana Roo decreta alerta azul ante 
amenaza de Beryl, que ya es categoría 4
Estaría tocando las costas caribeñas del estado a finales de esta semana que recién 

inicia // Debido a su lejanía aún no representa un peligro inminente para el estado

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN / CIUDAD DE MÉXICO

▲ De acuerdo con el reporte de las 12 del día, el centro del huracán Beryl se localiza a 565 kilómetros al este-sureste de
Barbados y a 3 mil 590 kilómetros al este-sureste de Cancún, estado de Quintana Roo. Foto Conagua y NOAA

“Les invitamos 

a mantenerse 

informados a 

través de medios 

oficiales”, destacó 

la gobernadora
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Ante la cercana temporada de 
verano, la Secretaría de Tu-
rismo (Sedetur) de Quintana 
Roo fortalecerá el programa 
Verifica y viaja, con el que se 
pretende reducir el número 
de fraudes que se hacen espe-
cialmente en temporadas al-
tas, informó Bernardo Cueto 
Riestra, titular de dicho orga-
nismo en Quintana Roo.

Desde la secretaría esta-
tal, dijo, llevaron varios te-
mas a la reciente reunión 
de la Unión de Secretarios 
de Turismo de México (Ase-
tur), y uno de ellos fue el 
reforzamiento de la cam-
paña Verifica y viaja, para 
proteger a los consumidores 
de productos turísticos de 
los fraudes cibernéticos que 
siguen al acecho, en donde 
han avanzado mucho en 
Quintana Roo, pero buscan 
también la coordinación 
con otros estados. 

“Se definió que Quintana 
Roo liderará las mesas de 
la estrategia de sustentabi-
lidad de los destinos turísti-
cos de México, así que con 
la experiencia y también 
la visión que ha tenido la 

gobernadora Mara Lezama 
para implementar actuali-
zaciones al Plan Maestro de 
Turismo Sustentable estare-
mos llevando a cabo políti-
cas públicas y coordinando 
las mesas de trabajo con 
nuestros compañeros secre-
tarios de otros entidades del 
país”, acotó el secretario.

La meta es establecer una 
estrategia de sustentabilidad; 
se habló también de la posi-
bilidad de homologar crite-
rios de señalización en rutas 
turísticas como la del Tren 
Maya, la ruta Más Allá del 
Sol, la de la Guerra de Castas 
y la ruta del Río Hondo, que 
ya se encuentran también 
en un nivel de planeación 
bastante avanzado. 

“Fuimos a la reunión de 
Asetur con varias tareas, la 
principal es revisar el proce-
dimiento de cómo se llevará 
a cabo el involucramiento 
de los destinos en las ferias 
turísticas. Ahora estamos en 
una indefinición, normal por 
la transición entre gobiernos 
(federales), pero necesitamos 
contar con mayor certeza 
para que las ferias que estarán 
operando una vez entrando 
la nueva administración fe-
deral tengan esa coordina-
ción con los destinos y hacia 

allá estuvimos encaminando 
esfuerzos, pláticas, conversa-
ciones”, expuso. “Aprovecha-
mos el Congreso Nacional 
de la Industria de reuniones 
para fortalecer la relación con 
esta industria, que genera el 
1.6 por ciento del Producto In-
terno Bruto del país”, afirmó 
Cueto Riestra.

Sobre la atención que ac-
tualmente se le da a la zona 
hotelera de Cancún, espe-
cificó que de momento se 
tiene un contrato de emer-
gencia con una empresa que 
está apoyando las labores de 
mantenimiento con recurso 
federal, mientras se consolida 
el fideicomiso que se está tra-

bajando desde la Secretaría 
de Finanzas y donde la Se-
cretaría de Turismo ya está 
involucrada con diversas 
dependencias, el municipio 
Benito Juárez y con una re-
presentación del sector hote-
lero, el restaurantero, de los 
centros comerciales y de los 
residentes de la zona.

El secretario de Turismo del 
Gobierno de México, Miguel 
Torruco Marqués, dio a co-
nocer que, de acuerdo con 
la información de 2022, el 
turismo representa 13 por 
ciento de la economía de 
los 177 municipios en donde 
se encuentran ubicados los 
177 Pueblos Mágicos de 
nuestro país, lo que resalta 
la importancia del nombra-
miento en el peso econó-
mico de estas localidades, 
consolidadas como el nuevo 
rostro turístico de México.

Las entidades federa-
tivas donde los Pueblos 
Mágicos tienen una par-
ticipación relevante en el 
turismo son: Zacatecas con 
29.06 por ciento; Chiapas 
con 25.29 por ciento; Es-
tado de México con el 19.15 
por ciento; Veracruz con 
15.12 por ciento; Tlaxcala 
con 13.49 por ciento; Pue-
bla con 12.86 por ciento; 
Quintana Roo con 8.46 por 
ciento; Yucatán con 6.8 por 
ciento; Coahuila con 6.65 
por ciento, y Baja California 
Sur con el 6.43 por ciento, 
entre los más importantes.

Torruco Marqués señaló 
lo anterior durante la tercera 

edición del Tianguis Interna-
cional de Pueblos Mágicos, 
que se realizó del 28 al 30 
de junio en la ciudad de San 
Antonio, Texas, Estados Uni-
dos. Estuvieron presentes los 
secretarios de turismo de los 
tres estados de la península 
de Yucatán: Mauricio Arceo, 
de Campeche; Michelle Frid-
man, de Yucatán y Bernardo 
Cueto, de Quintana Roo.

El titular de Sectur su-
brayó la importancia de los 
aeropuertos internacionales 
con los que cuentan los Pue-
blos Mágicos como Loreto, en 
Baja California Sur; Palen-
que, en Chiapas; Zihuatanejo, 
en Guerrero; Cozumel y Tu-

lum, en Quintana Roo; y Bo-
coyna (Creel) en Chihuahua, 
como aeropuerto nacional.

Refirió que los Pueblos 
Mágicos cuentan con 7 mil 
39 establecimientos de hos-
pedaje, esto es 27.6 por ciento 
del total nacional, y cuentan 
con 159 mil 166 cuartos, lo 
que significa 18.1 por ciento 
del total, distribuidas en to-
das las categorías. Mencionó 
que 31 entidades federativas 
cuentan con Pueblos Mági-
cos, a excepción de la Ciudad 
de México, que por sus carac-
terísticas político-administra-
tivas no cuenta con ninguno, 
sin embargo, cuenta con el 
Barrio Mágico de Xochimilco.

Asimismo, señaló que 
en la macrorregión Penín-
sula de Yucatán, 14 locali-
dades cuentan con el nom-
bramiento, es decir 7.9 por 
ciento del total de esa zona. 
Además, tres Pueblos Mági-
cos se ubican en islas: Cozu-
mel, principal puerto recep-
tor de cruceros turísticos a 
nivel mundial, e Isla Muje-
res, en el Caribe Mexicano, 
al que se le suma Puerto Ba-
lleto, en el archipiélago de las 
Islas Marías. A su vez, cuatro 
Pueblos Mágicos se encuen-
tran en frontera: Tecate, 
Baja California; Guerrero, 
Coahuila; Mier, Tamaulipas; 
y Candelaria, Campeche.

Pueblos Mágicos de Q. Roo y Yucatán 
son relevantes en el turismo: Sectur
DE LA REDACCIÓN

SAN ANTONIO

Fortalece Sedetur programa para evitar fraudes cibernéticos

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Bernardo Cueto Riestra, titular de Sedetur, señaló que “se definió que Quintana Roo liderará
las mesas de la estrategia de sustentabilidad de los destinos turísticos de México. Foto Sedetur

TIANGUIS INTERNACIONAL EN TEXAS
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Costa Mujeres busca seguir 
siendo el favorito en Q. Roo

Costa Mujeres se mantiene 
como el destino favorito 
del Caribe Mexicano y se 
prevé que durante la tem-
porada de verano se repi-
tan las buenas cifras, por lo 
que el reto es mantenerse, 
considerando que además 
vienen en camino nuevas 
inversiones, anunció Ra-
món Roselló, presidente de 
la Asociación de Hoteles de 
Costa Mujeres.

“Tenemos las expectati-
vas de seguir manteniendo 
ese liderazgo en ocupación 
y en tarifa, que es impor-

tante, y la verdad que mien-
tras sigamos haciendo las 
cosas bien vamos a tener un 
destino muy bonito y que 
va a ser el líder del Caribe 
Mexicano”, indicó el tam-
bién director ejecutivo de 
Inverotel.

El promedio general de 
ocupación en este 2024 es 
82 por ciento, cinco puntos 
arriba de la media compara-
tiva con el año pasado, por 
ello el gran reto es mante-
ner ese impulso que llevan 
hasta ahora. Además, se 
acerca la temporada de ve-
rano y después los meses 
que habitualmente eran los 
más difíciles, por lo que pre-
vén concluir el año con esos 

cinco puntos de diferencia 
en el comparativo anual.

Las tarifas también han 
mejorado, no con un gran 
incremento, pero aunque 
sea el mínimo es positivo e 
importante, porque los cos-
tos también se van incre-
mentando. Esto, consideró 
el entrevistado, es resultado 
del excelente servicio que 
se da en cada uno de los 
centros de hospedaje, que se 
suma a los atractivos únicos, 
una oferta extraordinaria y 
una diversidad de activida-
des para todos los segmen-
tos de mercado.

“Seguimos manteniendo 
el liderazgo en el estado, lo 
cual no es fácil porque todos 

los destinos tienen buena 
ocupación y lo que es más 
importante es que las ex-
pectativas siguen siendo de 
buenas ocupaciones, pero 
eso también representa un 
reto, porque cuando uno es 
líder, al igual que el Caribe 
Mexicano es líder regional, 
lo que cuesta más es mante-
nerse”, afirmó. 

La buena noticia, de 
acuerdo con Ramón Rose-
lló, es que vendrán nuevas 
inversiones importantes y 
algunas de infraestructura 
también muy relevantes y 
necesarias para el destino. 
En este 2024 se podrían te-
ner listos un par de hoteles 
nuevos.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Queremos mantener liderazgo en ocupación y tarifas: Ramón Roselló

Avanza proyecto de estancia para 150 adultos 
mayores en la comunidad de Leona Vicario

Un total de 150 personas 
mayores que viven en 
Leona Vicario contarán 
próximamente con una 
hacienda para que puedan 
habitar en mejores condi-
ciones, celebró Jesús Ordaz, 
presidente del Club Rotary 
Cancún Conmemorativo. 

“Ya nos donaron el te-
rreno para la hacienda de 
los abuelitos de Leona Vi-
cario, esto fue un logro muy 
grande puesto que nadie 
nos había dado un terreno, 
nos dieron 2 mil metros 
para poder realizar la ha-
cienda, ya es un proyecto 
que estamos echando a an-
dar”, compartió.

Lo que sigue ahora, dijo, 
es la limpieza del terreno, 
la nivelación de curvas y 
empezar con la campaña de 
compilación de materiales, 
para beneficiar a 150 abue-
litos que viven en la comu-
nidad de Leona Vicario, 
perteneciente al municipio 
Puerto Morelos.

Además, dentro de las 
instalaciones contarán con 
dos consultorios de la Cruz 
Roja, para brindar apoyo a 
la comunidad y a los adultos 
mayores las 24 horas del día.

“Es un proyecto que te-
nemos desde hace dos años 
y estábamos sobre un mi-
llón 600 mil pesos de costo, 

que podrá llegar hasta los 2 
millones 300 mil, pero no 
vamos a gastar ese dinero, 
vamos a pedirle a la comu-
nidad que nos ayude do-
nando materiales, bloques, 
cemento, varilla, ya hemos 
tenido acercamiento de 
personas interesadas en 
donar”, aseveró. 

Actualmente estas 150 
personas de la tercera 
edad del poblado de Leona 
Vicario viven solos, aban-
donados, tienen sitios en 
donde vivir, pero nadie 
ve por ellos y desde hace 
siete años Rotary se en-
carga de llevarles despen-
sas cada mes.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La Moisés Sáenz 

Garza, secundaria 

con 50 años al 

servicio educativo 

en Cancún

Con motivo del 50 aniversa-
rio de la Escuela Secundaria 
Técnica Número 11 Moisés 
Sáenz Garza, se organizó la 
primera Expo Feria Magiste-
rial, que arrancó el viernes y 
duró todo el fin de semana, 
con diversas actividades, 
desde la presentación de 
proyectos, hasta talleres y 
charlas.

La directora de la escuela, 
María Cristina Martínez Ro-
dríguez, hizo énfasis en que 
se trata de la primera secun-
daria fundada en Cancún, 
con 50 años al servicio edu-
cativo, y por lo ello decidie-
ron implementar diversas 
actividades a lo largo del ci-
clo escolar, incluyendo esta 
feria magisterial en el plan-
tel educativo, con acceso es 
gratuito para la comunidad 
en general.

“Iniciamos con un reco-
rrido por stands de proyec-
tos de 20 escuelas secunda-
rias técnicas que se unieron 
a los festejos de la técnica 
11, posterior a ese recorrido 
un festival artístico, donde 
también son parte de acti-
vidades de las escuelas her-
manas y el Tecnológico de 
Cancún, que también estuvo 
con nosotros”, indicó. 

En el marco de este 50 
aniversario también se llevó 
a cabo el Concurso Munici-
pal de Escoltas 2024 de ni-
vel secundaria, con el que 
se busca promover la sana 
convivencia, y respeto a los 
símbolos patrios como parte 
de la educación cívica en los 
planteles educativos.

También se organizó 
un concurso de experien-
cias exitosas docentes, con 
15 profesores inscritos con 
base en la nueva escuela 
mexicana que mostrarán lo 
que realizaron durante todo 
el ciclo, y el mejor trabajo 
será publicado en una re-
vista educativa a nivel inter-
nacional. 

Se integró capacitación 
para 160 docentes, incluidos 
estudiantes de pedagogía, 
quienes estarán distribuidos 
en cinco talleres y charlas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El Club Rotary consiguió la donación de un terreno de 2 mil metros para construir una ha-
cienda en la que puedan vivir estas 150 personas. Foto Club Rotario Cancún Conmemorativo
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Polos Industriales del Bienestar, fruto 
de gestiones de Vila ante la Federación

Resultado de las gestiones del 
gobernador Mauricio Vila 
Dosal ante la Federación para 
incluir a Yucatán dentro del 
proyecto de los Polos de Desa-
rrollo para el Bienestar, hoy, 
el estado ya cuenta con 2 Po-
los Industriales del Bienestar 
que servirán para potenciar 
las inversiones en todo el te-
rritorio y en el sur sureste, y 
así atraer inversiones en 11 
ramas de la industria.

El gobierno federal otor-
gará estímulos fiscales a los 
contribuyentes que realicen 
actividades económicas pro-
ductivas en el interior de los 
polos industriales del bienes-
tar de Yucatán.

Ubicados en el kilómetro 
24.5 de la carretera Mérida-
Progreso y en el Parque 

Científico y Tecnológico de 
Yucatán, los polos Progreso 
1 y Mérida 1, que se lograron 
gracias al trabajo en conjunto 
entre Vila Dosal y el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, atenderán 11 secto-
res que son: eléctrica y elec-
trónica; semiconductores; au-
tomotriz (electromovilidad, 
autopartes y equipo de trans-
porte); dispositivos médicos; 
farmacéutica; agroindustria; 
equipo de generación y dis-
tribución de energía eléctrica 
(fuentes limpias); maquinaria 
y equipo; tecnologías de la in-
formación y la comunicación; 
metales y petroquímica.

Debido al trabajo entre las 
Secretarías de Fomento Eco-
nómico y Trabajo del Estado 
(Sefoet); de Economía (SE) y de 
Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) se logró incluir 11 ra-
mos de la industria, toda vez 
que en el proyecto de zona 

económica especial solo ha-
bía 1 rama, además de incluir 
todos los incentivos fiscales.

Los contribuyentes que 
realicen actividades econó-
micas productivas en el inte-
rior de los polos industriales 
tendrán beneficios federales 
fiscales como depreciación 
acelerada durante los pri-
meros seis años, es decir, un 
esquema que permite a los 
empresarios recuperar la in-
versión original de los activos 
fijo y diferido, vía fiscal, me-
diante un porcentaje mayor 
en los primeros años a partir 
de la adquisición.

También, la exención del 
impuesto al valor agregado 
(IVA) en transacciones den-
tro de los polos y entre estos, 
durante los primeros cuatro 
años y exención de 100 por 
ciento del impuesto sobre la 
renta (ISR) durante los prime-
ros tres años, con posibilidad 

de extenderse por tres años 
adicionales con una reduc-
ción de hasta 90 por ciento 
en función de variables como 
número de puestos de trabajo 
creados.

En cuanto a los benefi-
cios estatales van desde el 
impuesto cedular sobre la 
obtención de ingresos por 
actividades empresariales, los 
primeros 4 años al 100 por 
ciento y siguientes al 50 por 
ciento; impuesto sobre ero-
gaciones por remuneración 
al trabajo personal, actuali-
zación y sus accesorios, , los 
primeros 4 años al 100 por 
ciento y siguientes al 50 por 
ciento.

Asimismo, el impuesto 
adicional para la ejecución de 
obras materiales y asistencia 
social al 100 por ciento; de-
rechos por los servicios del 
Registro Público de la Propie-
dad y del Comercio, Direc-

ción del Catastro, Secretaría 
de Desarrollo Sustentable, 
Secretaría de Salud y Coordi-
nación Estatal de Protección 
Civil, todos al 100 por ciento. 
Aplicables por 6 años con po-
sibilidad de prorrogarse hasta 
por 8 años más.

El Polo Industrial Progreso 
I, está ubicado en el kilómetro 
24.5 de la carretera Mérida-
Progreso, en el municipio 
de Progreso, propiedad del 
Gobierno de Yucatán con 
223 hectáreas. Así mismo, el 
Gobierno del Estado donará 
110 hectáreas a la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Se-
dena) para el desarrollo de un 
parque multimodal del Tren 
Maya.

En cuanto a la Mérida 1, 
se encuentra junto al Parque 
Científico y Tecnológico de 
Yucatán, en el municipio de 
Mérida, con una extensión de 
60 hectáreas.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

El gobierno federal otorgará estímulos a quienes realicen actividades económicas en ellos

IMPLAN, 10 años impulsando el desarrollo ordenado de Mérida

Mérida es una ciudad que, 
gracias a sus diseños de pro-
yectos estratégicos relacio-
nados con la conectividad, 
espacio público, accesibilidad, 
fortalecimiento de la infraes-
tructura, la sustentabilidad y 
derecho a la vivienda, ha te-
nido un desarrollo ordenado 
en los últimos años, aseguró 
el alcalde Alejandro Ruz Cas-
tro durante la celebración del 
Décimo Aniversario del Insti-
tuto Municipal de Planeación 
(IMPLAN).

“A 10 años de distancia, 
Mérida necesitaba de un or-
ganismo que ordenara su cre-
cimiento urbano agrupando 
diferentes puntos de vista y 
perspectivas de nuestra socie-
dad, para que el desarrollo de 
la ciudad no estuviera rein-
ventándose cada tres años, así, 
bajo ese enfoque que la propia 
ciudadanía demandaba sur-
gió el IMPLAN”, expresó.

En el evento efectuado 
en el Auditorio Silvio Zavala 
Vallado del Centro Cultural 
Olimpo, Ruz Castro destacó 
que en la última década el IM-
PLAN mantiene su esencia de 
trabajar de la mano en alian-

zas con la sociedad meridana, 
con las cámaras empresariales, 
los colegios y los profesionales 
para construir políticas de or-
den, crecimiento y estrategias 
de planeación para el desarro-
llo ordenado de la ciudad.

“Este instituto rector tiene 
una década de ser un eje y 
la ruta de la planeación del 
municipio, ante retos y desa-
fíos que tenemos como una 
ciudad de un millón de ha-
bitantes, que responde a las 

necesidades actuales de su 
crecimiento y conurbación, 
tarea que hacemos junto con 
la ciudadanía y la sociedad ci-
vil organizada”, manifestó.

Edgardo Bolio Arceo, direc-
tor del IMPLAN, detalló que 
este Instituto ha desarrollado 
proyectos importantes como 
el Programa de Desarrollo Ur-
bano (PDU), el Plan Integral de 
Movilidad Urbana Sustentable 
(PIMUS Mérida 2040) y el Sis-
tema de Gestión de los Espa-
cios Públicos, acciones que han 
contribuido a mejorar la efi-
ciencia urbanística, económica 
y ambiental del municipio.

El funcionario indicó que, 
gracias a ese trabajo, Mérida 
es reconocida en el plano in-
ternacional por trabajar coor-
dinadamente con instancias 
como la Unión Europea, el 
Centro Iberoamericano de 
Desarrollo Estratégico Ur-
bano, la Agencia Alemana de 
Cooperación Técnica, el Pro-
grama de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD), en-
tre otros.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El IMPLAN tiene una década de ser un eje y la ruta de la planeación de la capital yuca-
teca, destacó el presidente municipal, Alejandro Ruz Castro. Foto ayuntamiento de Mérida
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Comunidad LGBTTTIQ+ caminó bajo la 
lluvia para exigir respeto a sus derechos

El Pride por poco y es can-
celado por la lluvia, el mal 
tiempo no apagó los gritos 
de la comunidad LGBTT-
TIQ+ ni el llamado a las au-
toridades para que respeten 
sus derechos; el contingente 
salió de Champotón a Cam-
peche, sin ataduras y sin el 
peligro de ser señalados o 
criticados.

A comparación de años 
anteriores cuando la mar-
cha ha sido un grupo nu-
trido de integrantes de la 
comunidad, esta vez por 
cuestiones de las condicio-
nes climáticas la afluencia 
fue menor, pero no quitó ni 
el ímpetu, ni el deseo de ma-
nifestarse.

En Champotón el con-
tingente fue mayor, pero 
en ambos municipios solo 
buscaban cumplir su ob-
jetivo, ser escuchados, en-
tendidos, dejar el mensaje 
claro a las nuevas genera-
ciones y a las autoridades 
para trabajar aún mejor, 
con más avances.

Por condiciones de salud 
no participaron de los per-
sonajes más irónicos de la 
comunidad, otros no quisie-
ron caminar bajo la lluvia 
pues había un pronóstico 
desfavorable e  este sentido, 

y otros, esta vez no les in-
teresó participar. Algunos 
lamentaron que aún hay 
gente que los ve como si 
fueran parte de un carna-
val, como si los pudiera uti-
lizar de manera simbólica. 

Además, en vez de espe-
rar a una autoridad a man-
darles un mensaje o perso-
nal para la marcha, estos 
lograron ser identificados 
por quienes pasaban en ese 
momento en los dos puntos 

de reunión ente Campeche 
y Champotón.

La marcha se desarrolló 
el pasado viernes sin pre-
juicios, sin premuras, con 
acompañamiento y descrita 
entre los miembros de la 

comunidad con “bastante 
amor”, ya sea por sus fami-
liares y amigos, así como 
otros integrantes de la co-
munidad, siendo más nu-
trido el contingente del mu-
nicipio de champotonero.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Algunos de los participantes en la marcha del orgullo LGBTTTIQ+ que se realizó este fin de semana en el estado de 
Campeche, lamentaron que aún hay gente que los ve como si fueran parte de un carnaval. Foto Fernando Eloy

Aún con mal tiempo, el contingente caminó desde Champotón a Campeche

Pese a prohibición de las autoridades, cientos de personas 
marcharon en Estambul por Pride; varios fueron detenidos

Cientos de personas parti-
ciparon brevemente el do-
mingo en Estambul en la 
marcha de orgullo LGBTT-
TIQ+, pese a la prohibición 
dictada por las autoridades, 
y varios manifestantes fue-
ron detenidos, constató un 
videasta de Afp.

Con banderas arcoiris y 
consignas, los manifestan-
tes lograron marchar unos 
diez minutos por la avenida 
Bagdad, una de las arterias 
más famosas de la ciudad, 
antes de dispersarse para 
tratar de escapar de las fuer-
zas de seguridad.

Varios participantes 
fueron detenidos por la 
policía, constató un vi-
deasta de Afp.

Las autoridades pro-
hibieron el evento, como 
cada año desde 2015, ya 
que afirman que la convo-
catoria proviene de “gru-
pos ilegales”.

En la otra parte de Es-
tambul, la gran plaza Tak-
sim, un lugar donde tradi-
cionalmente se celebraban 
las protestas, estaba acor-
donada y numerosos po-
licías filtraban los accesos 

a la gran avenida peatonal 
Istiklal, constató otro perio-
dista de Afp.

Varias estaciones de me-
tro cercanas también fueron 
cerradas.

La homosexualidad no 
está tipificada como un de-
lito en Turquía, pero la ho-
mofobia es habitual y el pre-
sidente Recep Tayyip Erdo-
gan califica con frecuencia 
a la comunidad LGBTTTIQ+ 

de “perversos” y afirma que 
son una amenaza a la fami-
lia tradicional.

Hasta 2014, Estambul, 
la mayor ciudad turca, 
congregaba a miles de per-
sonas para la marcha del 
Orgullo, que aprovechaban 
la convocatoria para expre-
sar sus reivindicaciones y 
criticar al gobierno islamo-
conservador, en el poder 
desde 2002.

AFP

ESTAMBUL
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▲ Por sobre la mercadotecnia y la fiesta, las causas movilizaron a 260 mil per-
sonas LGBTTTIQ+ y aliados, quienes el sábado inundaron Paseo de la Reforma 
y las principales calles del centro de la Ciudad de México para exigir respeto 
a sus derechos, el fin de los crímenes de odio y la discriminación que aún pre-

valecen en el país. Asimismo, exigieron al Congreso de la Unión y a los locales 
tipificar el delito de transfeminicidio y que cesen los discursos de odio en espa-
cios virtuales y físicos. Además, con su presencia registraron un nuevo récord 
de asistencia, al superar por 10 mil lo contabilizado el año pasado. Fotos jusaeri

EXIGEN RESPETO A DERECHOS Y FRENAR CRÍMENES DE ODIO
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S
uena el teléfono, (cuando 
aún había este aparato en 
casa); contesto y del otro 
lado una voz mañanera que 

carraspea para quitar los moles-
tos obstáculos tempraneros que 
comúnmente traemos en la gar-
ganta antes del primer café; dice: 
”bueno” (es la inigualable voz de 
mi compadre Pastor). Él no decía: 
buenos días, ¿cómo estás?, nada 
de eso; él usaba el teléfono para lo 
necesario o más bien para lo que 
él necesitaba decir. Los apapachos, 
abrazos, saludos y mentadas de 
madre, te los daba de frente y 
mirándote a los ojos. Y, así, sin 
ningún tipo de saludo, va al grano:  
“Compadre, me habló Jorge Esma, 
que dice el gobernador que tene-
mos que ir a cantar a Chichén por-
que viene el Presidente; pregunto: 
“¿Salinas?”; Pastor contesta con 
desdén y cierto desprecio: “¡Ese!”. 
De nuevo va otra pregunta para 
saber a detalle: “¿Cuándo va a ser, 
te dijo?” Y con ese acento apo-
rreado, muy yucateco, mi com-
padre me dice: “No lo sé; ven a 
tomar café y le hablamos para 
ver cuándo…  “Oye compa… com-
padre… comp… bip bip bip… (el 
sonido característico de que el te-
léfono ya estaba colgado). Pensaba 
decirle otra cosa, pero así de fino 
era mi compadre, decía lo que te-
nía que decir y colgaba. Y allá voy 
a su casa. Pastor vivía por Pen-
siones, enfrente de una pequeña 
placita a la que siempre cruzába-
mos para comprar sus cigarros. 
Su casa tenía una reja para pasar 
a un pequeño jardín, un recibidor 
con dos sillones, una mesita y la 
puerta de los interiores a un lado; 
yo me saltaba el protocolo del clá-
sico grito de: “bueeenaaas”, para 
que me abrieran la reja; me iba 
directo a la puerta, tocaba hasta 
oír la voz de mi compadre que 
decía: “¿Quién?” “Soy yo, compa”. 
Abría, y con la misma, como igno-
rándome y con desdén, me daba 
la espalda y caminaba rumbo a 
la cocina y preguntaba: “¿Vas a 
tomar café?” Yo contestaba, como 
parte de un antiguo ritual que 
teníamos: “¿Tienes?”; acto seguido 
se detenía y señalándome con sus 
enormes manos y el inquisitivo 
dedo índice con tremenda uña: 
“mira, hijueputa compadre, en 
esta casa nunca faltará un buen 
café y una buena guitarra”, y se-
guía su camino.

Ya con café en mano me preguntó: 
“¿Y qué vamos a hacer?”; “pues, 
lo que tú quieras” - le respondí. 
“¡Pues, vamos! ¡Pues sí, vamos!” . La 
verdad que eso de andar tocando 
para políticos a mi compadre no 
le gustaba y a mi menos; pero, 
bueno, era chamba. Embriagados 
del aroma del café y la entretenida 
plática, de la nada salía a la luz 
otro de nuestros rituales: “Compa-
dre, sabes que lindo está sonando 
la Pocaropa. ¿En serio? pregunté. 
“Deja la traigo para que la oigas”. 
Con su arrastradito andar fue a 
buscar una de sus guitarras, este 
instrumento era muy peculiar 
porque era excesivamente ligero, 
casi no pesaba, de madera muy 
delgadita, por eso el nombre de 
Pocaropa. De regreso me entregó 
la guitarra y sentenció: “Oila, sién-
tela, ¡está divina!”. Toco algunos 
acordes y la siguiente parte del ri-
tual era la pregunta: ¿Te acuerdas 
de aquella canción? Esa de: (y can-
taba) “Dime que ya eres libre como 
es el viento” y le brillaban los oji-
tos de niño travieso que siempre 
tuvo. “¿Te acuerdas?” “Claro que 
me acuerdo, cántala” ¿Me haces 
segunda? (le decía, a sabiendas de 
que se enojaría): “¿Qué?, mira hi-
jueputa compadre, yo no hago se-
gunda, yo hago dúo, que te quede 
claro: cántale… Y nos arrancába-

mos en un repertorio que parecía 
no tener fin, las canciones iban 
brotando como hierba cuando cae 
la lluvia, cantábamos y después 
cantábamos y luego cantábamos; 
de acordarme se me salen las lá-
grimas. Después de tanta goza-
dera, finalmente hablamos de lo 
que teníamos que hablar: “¿Enton-
ces vamos?” “Sí, vamos”
Y llegó el día y nos fuimos a Chi-
chén, cantamos (siempre era un 
placer cantar con Pastor), porque 
si alguien sabía hacer dúo era él, 
era un bordado mágico y capri-
choso, lo que se le ocurría en el 
momento, pero siempre preciso y 
melodioso. Nunca ensayábamos; 
cuando le decía: “compadre hay 
que ensayar”, su respuesta era pre-
cisa y contundente: “que ensayen 
los pendejos, tú cántale y yo te 
sigo”. Así se las gastaba el viejo. 
Bueno, terminamos y nos meti-
mos a un improvisado camerino 
que había para los que participa-
mos esa noche; mi compadre, sacó 
su chatita de tequila, nos metimos 
un buen trago, un cigarrito y aga-
rramos camino a la camioneta que 
nos había llevado al evento. En el 
camino de repente se oye una voz 
que grita: “Don Pastor, don Pastor”. 
Mi compadre me jala del brazo 
y me dice (sin voltear a ver de 
dónde venía la voz) “¿Quién está 

gritando?” “Es Salinas”, le contesto; 
me vuelve a jalar del brazo y esta 
vez se detiene, voltea hacia el sitio 
de donde venía la voz, (que era 
una mesa donde al parecer ce-
naban el Presidente y un séquito 
de políticos que lo acompañaban) 
hace la señal con la mano y dice: 
“Ven acá, Presidente. Se hace un 
silencio sepulcral, las caras des-
compuestas de los políticos es muy 
notoria, como diciendo: “¿Quién se 
cree este señor para darle una or-
den al Presidente?”; pero para su 
sorpresa el Presidente responde: 
“claro que sí, don Pastor”; al dar 
esta respuesta los rostros vuelven 
a su lugar, Salinas se levanta de 
su asiento y viene hacia nosotros, 
seguido, claro, de toda la comitiva 
que ahora sí traen un murmu-
llo festivo copiando la actitud del 
mandatario, al acercarse. Pastor 
le pone la mano en el hombro y le 
dice: “Oi esto, Presidente: “No hay 
tamarindo dulce ni calvo pendejo; 
ahí te lo dejo”. Y, con la misma, 
se dio la vuelta y con un “¡vámo-
nos, compadre!” dejó al Presidente 
boquiabierto. Finalmente, ya que 
íbamos como a 4 pasos de distan-
cia, el tal Salinas soltó la carcajada 
y, claro, todos lo acompañaron 
riendo y el final de esta anécdota 
fue el grito del presidente: ¡Gra-
cias, don Pastor!

“No hay tamarindo dulce, ni calvo…”
JORGE BUENFIL

NOTAS SIN PENTAGRAMA

▲ La amistad que unió y sigue uniendo a estos dos grandes de la música yucateca que han aportado tanto a las cultu-
ras, trasciende el tiempo. En la imagen, departen y comparten en algún bar de Mérida. Foto cortesía de Jorge Buenfil
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L
A GOBERNANZA ES un 
término que hoy en día es 
recurrente escucharlo en 

el ámbito académico, en el dis-
curso político, pero también, 
poco a poco ha permeado en la 
opinión pública. Desde distintas 
disciplinas, la gobernanza se ha 
convertido en un concepto que 
nos ha permitido analizar datos 
teóricos, pero también empíricos, 
lo que ha derivado en conceptos 
como los de gobernanza pública, 
gobernanza sectorial, gobernanza 
global, gobernanza corporativa, 
gobernanza urbana, gobernanza 
comunitaria, gobernanza ambien-
tal y la lista continua.

SIN EMBARGO, HAY que recor-
dar que la idea de la gobernanza 
emergió en un contexto de crisis 
de dirección gubernamental a fi-
nales del siglo pasado, como con-
secuencia de resultados poco fa-
vorecedores sobre el desempeño 
institucional que pusieron en el 
centro de la discusión la reinven-
ción del Estado como un proceso 
de conducción social, más que una 
estructura jerárquica y/o autorita-
ria. Particularmente referido a las 
carencias de lo que hasta entonces 
era conocido como gobernanza; 
carencias de tipo analíticas, finan-
cieras, tecnológicas, entre otras, 
dieron espacio a la descentraliza-
ción, lo que permitió fortalecer la 
toma de decisiones mediante la 
incorporación de organizaciones 
independientes y/o autónomas 
que abarcan otras esferas tanto 
públicas, privadas, como sociales.

EN DICHO SENTIDO, la gober-
nanza del agua fomenta la coope-
ración entre organizaciones invo-
lucradas con los servicios hídricos 
entre distintas esferas para abor-
dar la complejidad del sector, su-
perando los obstáculos mediante 
la aplicación de reformas, políticas 
del agua efectivas y otras acciones 
no estatales que aseguren el dere-
cho humano al agua y al sanea-
miento. En efecto, la Organización 
para la Cooperación y el Desarro-
llo Económicos (OCDE) ha desa-
rrollado un marco metodológico 
para analizar la gobernanza del 
agua mediante la incorporación 
de tres pilares: efectividad, efica-
cia, y confianza y participación, 

con una visión de sustentabilidad.
En México, la Gobernanza del 
agua amerita ser operada en el 
marco de la ejecución de la Ley 
de Aguas Nacionales (LAN), que 
surgió en 1992 bajo el mandato 
salinista que regula la explotación, 
el uso y aprovechamiento de las 
aguas nacionales. La reforma a la 
LAN de 2004 atribuyó el sanea-
miento del agua al nivel subna-
cional, es decir, son los estados y 
municipios quienes se encargan 
de coordinar dichas acciones de 
saneamiento mediante los orga-
nismos operadores del agua.

LA GOBERNANZA DEL agua en 
Yucatán amerita la ejecución de 
la Ley de Aguas Nacionales, sin 
embargo, la península de Yucatán 
cuenta con características kársti-
cas que hacen sus suelos diferen-
tes a otras geoformas del territorio 
nacional. Es decir, los cuerpos de 
agua dulce y que abastecen a la 
población para consumo humano, 
son subterráneos. Este aspecto di-
ferenciador, es relevante a la hora 
de cuidar y preservar la calidad del 

agua de la región peninsular, ya 
que presenta obstáculos poco favo-
recedores para cumplir tal objetivo.

LOS SUELOS KÁRSTICOS, que no 
sÓlo se encuentran en la penín-
sula de Yucatán, requieren otras 
regulaciones que permitan el de-
sarrollo y reajuste de las activida-
des antropogénicas de la región, 
teniendo en cuenta las capacida-
des de carga, el balance hídrico, 
la calidad del agua, etcétera, de 
manera que garanticen y no com-
prometan el derecho humano al 
agua y al saneamiento.

SI BIEN, EL estado de Yucatán 
cuenta con un Reglamento de la 

Ley de Protección al Medio Am-

biente en Materia de Cenotes, 

Cuevas y Grutas que se emitió en 
septiembre de 2010, a la fecha, 
dicho instrumento no ha tenido 
actualizaciones. En contraparte, el 
conocimiento y la investigación 
sobre los suelos kársticos, el acuí-
fero de la península de Yucatán y 
las amenazas a la calidad del agua, 
han tenido un avance importante 

que nos permiten conocer más 
sobre el territorio y cómo preser-
varlo con una visión de futuro.
Cuando las políticas públicas, en 
este caso, en materia hídrica, que-
dan desfasadas con el avance de 
las investigaciones científicas vale 
la pena volver a los orígenes de la 
gobernanza como un punto álgido 
para reestructurar la dirección gu-
bernamental y reflexionar sobre 
la posibilidad que hay en la gober-
nanza para fortalecer la toma de 
decisiones. En particular, aquellas 
decisiones que afectan recursos 
vitales para la vida humana como 
lo es el agua en su dimensión de 
disposición y calidad. Para no 
dejar fuera las necesidades que 
desde la opinión pública son re-
clamadas como distintas manifes-
taciones que se han dado por las 
problemáticas de calidad del agua 
en Yucatán. 

SÍGANOS EN: http://orga.enesme-
rida.unam.mx/
Facebook @ORGACovid19
Instagram @orgacovid19
X @ORGA_COVID19

Apuntes teóricos sobre la gobernanza del agua en Yucatán

SHEILA CAMARENA

BERTHA HERNÁNDEZ

ELENA GIRALDO

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “La gobernanza del agua fomenta la cooperación entre organizaciones involucradas con los servicios hídricos 
entre distintas esferas para abordar la complejidad del sector, superando los obstáculos”. Foto Rodrigo Díaz
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A
londra de la Parra nació 
mexicana en Nueva York 
para estrenar un pasa-
porte que no ha dejado de 

cruzar fronteras ensanchando el 
horizonte de tantos y cargándose 
ella misma de los sueños, dolores y 
formas de ver la vida para inocular 
en sus proyectos de visión ilimi-
tada y aterrizar en sus programas.

Su abuela, Yolanda Vargas Dul-
ché, parte de nuestra cultura mexi-
cana y latinoamericana con infini-
dad de temas desde Memín Pinguín 
hasta María Isabel, entre muchas 
otras historias que llegaron a otros 
continentes en la época de oro de las 
telenovelas mexicanas, no imaginó 
hasta dónde llegaría su nieta, por-
que esta Alondra de todos nosotros, 
no reconoce el “no se puede” como 
respuesta y la avalancha de críticas 
y juicios que ha recibido en su ca-
mino abriendo brecha, son acicates 
para continuar buscando, creando y 
transmutando la tendencia de deshu-
manización que estamos padeciendo.

A los dos años la familia regresó 
a México, a los siete comenzó con 
sus clases de piano y a los 13 de vio-

lonchelo. La curiosidad, tenacidad, 
apertura y el compromiso por la edu-
cación han sido el motor de su vida, 
por lo que, a los 19 años, ingresó como 
becaria en la Manhattan School of 
Music de Nueva York hasta conse-
guir la licenciatura en Piano y pos-
teriormente alcanzó la Maestría en 
Dirección Orquestal. En ambos casos 
obtuvo los grados con honores. 

A los 23 años, integró La Or-
questa Filarmónica de las Améri-
cas, con la misión de promover y 
difundir las obras de jóvenes com-
positores y solistas del continente. 
Siempre estuvo muy vinculada 
con la educación y con la orquesta 
emprendió un importante pro-
grama educativo para las escuelas 
públicas del Bronx en Nueva York, 
así como con orquestas infantiles 
durante sus giras por México.

 Con motivo de los festejos 
patrios de 2010, la agrupación 
grabó su primer disco comer-
cial Mi alma mexicana, con Sony 
Music, que rápidamente obtuvo 
disco de platino en México. 

Alondra de la Parra ha dirigido 
algunas de las orquestas más re-
nombradas del mundo, entre las 
que destacan la Orchestre de Paris, 
la London Philharmonic Orches-

tra, Tonhalle-Orchester Zürich, 
WDR Symphony Orchestra, The 
BBC Philharmonic, la Rundfunk-
Sinfonieorchester de Berlín. 

En 2024 fue nombrada Di-
rectora Titular y Artística de la 
fundación ORCAM, la Orquesta 
y Coro de la Comunidad de Ma-
drid, cargo que estará asumiendo 
a partir del mes de septiembre.

Fue la primera mujer en dirigir 
una orquesta en Australia, cuando en 
2017 se convirtió en la directora de la 
Orquesta Sinfónica de Queensland. 

Durante la pandemia, Alondra 
en casita, pensaba en las mujeres 
que padecían el doble, ¿triple? que 
los demás del encierro. Así mismo, 
recordó a sus colegas en casa, espe-
rando con ansia volver a la música 
y los invitó a formar la Orquesta 
Imposible. El nombre lo dice todo. 
Ya que sería imposible reunir a 
tanto talento solista en una sola 
orquesta. Y contagiados por Alon-
dra, se integraron, vía zoom, para 
zurcir un poco la esperanza en 
aquellos tiempos inciertos.

Ahora, desde el 2022, Alondra 
logró aterrizar el sueño del Festi-
val Paax GNP de ofrecer al mundo, 
desde el Caribe mexicano, un ban-
quete de experiencias: “Durante 12 

días, tus sentidos estarán expuestos 
a lo más hermoso del mundo: Un 
programa musical extraordinario 
compuesto por tres series: la prin-
cipal, el Darkside y música de cá-
mara”. En el Darkside, Alondra nos 
presenta a ese músico “serio” de 
sinfónica, compartiendo su gusto 
por la salsa, el tango… ¡Vivo!

Una gala de ballet que presenta 
a nuevas estrellas de la danza y 
una selección espléndida de co-
reografías. Y este domingo 7 fi-
nalizarán con Armonía Social, un 
programa de educación musical 
orquestal para niños y jóvenes de 
la península, donde el contacto 
con Alondra y su profesionalismo 
les fortalece e impulsa a crecer. 

El pasado 28 de junio Alondra 
de la Parra hizo posible que muchos 
disfrutáramos en Xcaret gratis, la 
“Sinfonía Familiar GNP”, donde los 
monos se asomaron y los pájaros 
unieron sus trinos a la orquesta Im-
posible, mientras nosotros escuchá-
bamos el Huapango de Moncayo y 
se llenaba de gozo nuestro corazón, 
gritando “¡México, México!”

Busca la entrevista de Oso Trava 
con Alondra de la Parra.

margarita_robleda@yahoo.com

Alondra de todos nosotros

MARGARITA ROBLEDA

▲ “Con la misión de promover y difundir las obras de jóvenes compositores y solistas del continente. Siempre estuvo muy vinculada con la educación y con la orquesta empren-
dió un importante programa educativo para las escuelas públicas del Bronx en Nueva York, así como con orquestas infantiles durante sus giras por México”. Foto Ahiza Espadas
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U
n intento de golpe de 
Estado ha sacudido a 
Bolivia, cuando aún las 
heridas del golpe de 2019 

siguen pendiendo de la realidad, y 
en un contexto en el que la proxi-
midad de las elecciones presiden-
ciales pone de manifiesto el interés 
de los grupos políticos, siendo que 
el presidente actual, Luis Arce, en-
frenta la oposición de algunos sec-
tores sociales y ha marcado distan-
cia del ex presidente Evo Morales, 
quien busca regresar al poder.

Los sucesos del pasado 26 de junio 
-que aún deben ser analizados con 
profundidad-, parecieran un episodio 
de realismo mágico latinoamericano, 
pues la imagen del presidente Arce 
confrontando cara a cara al otrora 
comandante general del Ejército, 
Juan José Zúñiga, a la distancia se 
juzgaría más como un regaño que 
como la disputa por el poder. Pero, 
lejos de la fantasía, el intento de golpe 
de Estado fue anunciado de forma 
velada por el comandante golpista 

unos días antes, cuando en una en-
trevista declaró que el gobierno de 
Arce era débil y que si Evo Morales se 
postulaba para presidente él mismo 
(Zúñiga) lo arrestaría, siendo esto una 
injerencia del militar en temas de po-
lítica cuya responsabilidad no recae 
en las fuerzas armadas. El golpe no es 
sorpresa, pero quedan cabos por atar 
en un entramado global de avance 
neofascista, que si bien aún no al-
canza orquestar del todo su ofensiva, 
sí deja ver su naturaleza a plena luz. 

El fracaso del golpe ha llevado 
ahora a diversas fuerzas políticas y 
medios de comunicación a comen-
tar la posibilidad de un “autogolpe”, 
teoría iniciada por las declaracio-
nes de Zúñiga, quien expresó que 
recibió la orden de realizar dichas 
acciones por parte del presidente 
Arce, quien, según el militar, “le pi-
dió sacar a los blindados”, pues es-
taría buscando elevar su imagen y 
fortalecer su gobierno. Una teoría 
que únicamente incrementa la con-
fusión y puede llevar a extremos en 
los que sólo el neofascismo sacaría 
ventaja, y como sustento de con-
traposición sirvan las palabras de 

la golpista acusada de terrorismo y 
hoy encarcelada, Jeanine Áñez, ex 
presidenta de facto, quien en sus 
redes sociales dijo: “Repudio total a 
movilización de militares en Plaza 
Murillo pretendiendo destruir el 
orden constitucional, el MAS con 
Arce y Evo deben irse a través del 
voto el año 2025. Los bolivianos de-
fenderemos la democracia”. Es decir, 
la ex golpista responsable de matan-
zas en zonas rurales y urbanas de 
Bolivia y quien fue la figura pública 
central de la destitución de Evo 
Morales a través de un sangriento 
golpe de Estado, ahora dijo “defen-
der la democracia” mientras buscó 
responsabilizar al MAS, Arce y Evo 
de lo que estaba aconteciendo. O 
sea, expresó lo que ya detenido di-
jera Zúñiga tras su fracaso. Y ojo, 
Zúñiga buscaba liberar a Jeanine 
Áñez y a Luis Fernando Camacho, 
ex gobernador de la provincia de 
Santa Cruz, una de las zonas donde 
mayor violencia golpista se vivió 
contra el pueblo boliviano en 2019.

Todo lo anterior ¿es una casuali-
dad?, difícilmente. Los sectores neo-
fascistas han buscado capitalizar 

las diferencias al interior del MAS 
y el descontento ante el gobierno 
de Arce, pero en el fondo, al igual 
que en 2019, su interés no es la 
democracia, sino la búsqueda de 
implantar un régimen ultraconser-
vador que facilite la extracción de 
litio a las trasnacionales y al impe-
rialismo estadounidense, que, sin 
casualidad, durante estos sucesos 
se declaró “al pendiente”, pero ¿qué 
postura tendría el imperio si el 
golpe de Estado prosperaba y más 
sectores de militares se hubieran 
sumado?, tristemente no estaría-
mos hablando de conspiraciones 
políticas, sino de matanzas contra 
el pueblo boliviano y la democracia.

Mucho queda por analizar, el 
golpe de Estado fue detenido por el 
gobierno y el pueblo boliviano que 
se movilizó, y a nivel internacional 
fue denunciado por gobiernos de 
la región, incluso la OEA lo deses-
timó, pero creer que ahí quedó sería 
un grave error, en un contexto ya 
dicho; el neofascismo avanza en el 
mundo y no debemos cerrar los ojos. 

cruzoob@hotmail.com

Bolivia y el golpe fallido
CRISTÓBAL LEÓN

▲ “Lejos de la fantasía, el intento de golpe de Estado fue anunciado de forma velada por el comandante golpista unos días antes, cuando en una 
entrevista declaró que el gobierno de Arce era débil y que si Evo Morales se postulaba para presidente él mismo (Zúñiga) lo arrestaría”. Foto Efe
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▲ Un estudio sobre el valor nutricional de 57 tipos de polen ha deparado una 
selección de plantas que contribuyen a una dieta saludable de las abejas. Sandra 
Rehan, de la Universidad de York, autora principal del documento, recomienda 

que “en los proyectos de restauración de flores silvestres se haga hincapié en las 
especies de polen de rosas, tréboles, frambuesas rojas y ranúnculos altos”. Las 
plantas endémicas no ofrecen ninguna ventaja nutricional. Foto Fernando Eloy
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Un asteroide pasará cerca de 
la Tierra este fin de semana y, 
con el equipo y el tiempo ade-
cuados, será posible avistarlo.

La roca espacial, llamada 
2024 MK, estará en su punto 
más próximo a la Tierra 
este sábado en la mañana, 
cuando pase a tres cuartas 
partes de la distancia que se-

para el planeta de la Luna. 
Fue avistado por primera 
vez hace dos semanas por un 
observatorio en Sudáfrica y 
mide entre 120 y 260 metros 
(de 393 a 853 pies) de ancho.

Objetos más pequeños 
pasan constantemente junto 
a la Tierra, indicó Davide 
Farnocchia, experto en as-
teroides del Centro de Estu-
dios de Objetos Cercanos a la 
Tierra de la NASA. Los aste-
roides del tamaño de éste pa-

san aproximadamente cada 
25 años. “Vamos a ver unos 
cuantos de estos a lo largo 
de nuestra vida, pero no algo 
que ocurra cada día”, apuntó.

Un asteroide de 2 mil 310 
metros (7 mil 579 pies) pasó 
sin causar problemas junto 
al planeta el jueves, pero es-
taba más lejos y solo pudo 
verse con telescopios profe-
sionales. Para este sábado, 
los curiosos necesitarán un 
telescopio pequeño, ya que 

la roca no es lo suficiente-
mente brillante como para 
ser detectada a simple vista. 
Además, se desplazará a 
gran velocidad por el cielo 
austral, lo que dificultará su 
observación. “El asteroide 
atravesará ese campo de es-
trellas”, dijo Nick Moskovitz, 
un astrónomo del Observa-
torio Lowell.

En el hemisferio sur ha-
brá más posibilidades de 
avistarlo ya que aparecerá a 

mayor altura. Quienes estén 
en Estados Unidos podrían 
tener que esperar a este sá-
bado en la noche, cuando 
aparecerá menos brillante, 
pero se verá más fácilmente 
sin la interferencia de la luz 
cegadora del Sol. Si no se lo-
gra ver esta vez, apunte el 13 
de abril de 2029, cuando un 
asteroide llamado Apophis 
pasará junto a la Tierra y se 
verá a simple vista desde par-
tes de Europa, África y Asia.

Anuncian que asteroide pasará junto a la Tierra

AP

CIUDAD DE MÉXICO

La profesora del Colegio de 
Geografía de la Facultad de 
Filosofía y Letras (FFL), de 
la UNAM, María Asunción 
Avendaño, creó, de manera 
conjunta con su profesor, 
Jesús Manuel Macías, del 
Centro de Investigaciones y 
Estudios Superiores en An-
tropología Social, la primera 
base de datos de tornados 
en el país, mediante la cual 
se confirmó que de 2000 a 
2023, ocurrieron 773, es de-
cir, un promedio de 61 por 
año. Para 2024 , estimó, se 
registrarán aproximada-
mente 50.

La geógrafa y maestra en 
antropología, junto con Ma-
cías, elaboró el documento 
llamado Tornados México, 

en el cual, se reporta la pre-
sencia de esos fenómenos en 
regiones como Michoacán, 
Hidalgo, Tlaxcala, Coahuila 
y la Ciudad de México.

Explicó: “Un tornado se 
define como una columna 
de aire que rota violenta-
mente en contacto con la 
superficie de la Tierra, por 
debajo de una nube cumuli-
forme (nube aislada de base 
horizontal con desarrollo 
vertical y que adopta formas 
de montañas de algodón), y 
a menudo (pero no siempre) 
visible como un embudo”.

Refirió que dependiendo 
de su origen, los tornados 
se pueden clasificar en dos 
tipos: superceldas, que se 
crean de una tormenta se-
vera de larga duración cuyo 
viento se encuentra en rota-
ción, conocidos como meso-

ciclón o supercelda. Y los 
no superceldas o no mesoci-
clón, que son generalmente 
menos severos y en su ma-
yoría se forman bajo nubes 
cumulus congestus.

Para medirlos , precisó 
la especialista, existen las 

escalas Fujita Pearson, que 
considera las categorías 
débil, fuerte y violenta, así 
como leve, moderado, sig-
nificativo, severo, devasta-
dor e increíble. Asimismo, la 
Fujita Mejorada, que ofrece 
además detalles de los indi-

cadores de daño en las casas, 
instalaciones y edificios.

En México, recalcó, “ han 
sucedido tornados super-
celda y no supercelda, aun-
que son más comunes estos 
últimos, que se ven a simple 
vista como una culebra o 
víbora que va de la tierra a 
la atmósfera”.

Avendaño explicó que la 
base de información está or-
ganizada tomando como re-
ferencia el Centro de Predic-
ción de Tormentas -ubicado 
en Norman, Oklahoma, 
y forma parte del Servicio 
Meteorológico Nacional de 
la Administración Nacional 
Oceánica y Atmosférica-, 
además de estudios de Ja-
pón realizados en 1997 por 
Niino, Fujitani y Watanabe.

En sus primeros resulta-
dos, explicó, se revela que 
2015 es el año (entre 2000 
y 2023) en que más sucedie-
ron, con 98.

Han ocurrido 773 tornados en México 

en los últimos 23 años: Académicos
Elaboran nuevo documento donde reportan la presencia del fenómeno en el país

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Según su origen, los tornados se pueden clasificar en dos tipos: superceldas, que se crean de 
una tormenta severa de larga duración; y los no superceldas que son menos fuertes. Foto Reuters

Avedaño se 

confirmó que 

de 2000 a 2023, 

ocurrieron en 

promedio 61 

tornados por año
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La última población de mamuts 
lanudos quedó aislada hace 
10 mil años en la isla Wran-
gel, frente a la costa de Siberia, 
cuando el nivel del mar subió y 
la separó del continente.

Un nuevo análisis genó-
mico revela que los mamuts 
aislados, que vivieron en esa 
isla montañosa durante los 
siguientes 6 mil años se origi-
naron a partir de un máximo 
de ocho individuos, pero cre-
cieron hasta entre 200 y 300 
durante 20 generaciones.

Los expertos, cuya in-
vestigación se publicó en la 
revista Cell, informaron que 
los genomas de los mamuts 
de la isla Wrangel mostra-
ban signos de endogamia 
y baja diversidad genética, 
pero no hasta el punto de 
poder explicar su extinción 
final y misteriosa.

“Ahora podemos recha-
zar con confianza la idea de 

que la población era simple-
mente demasiado pequeña 
y que estaba condenada a 
extinguirse por razones ge-
néticas”, sostiene Love Da-
lén, genetista evolutivo del 
Centro de Paleogenética, en 
una colaboración conjunta 
entre el Museo Sueco de 
Historia Natural y la Uni-
versidad de Estocolmo. “Esto 
significa que probablemente 
fue sólo un evento aleatorio 
lo que los mató, y si no se 
hubiera dado, todavía ten-
dríamos mamuts”.

Además de arrojar luz so-
bre la dinámica de la pobla-
ción de estos especímenes 
lanudos, el análisis sobre ese 
imponente ejemplar de la 
isla Wrangel podría ayudar 
a informar las estrategias de 
conservación para los ani-
males que actualmente es-
tán en peligro de extinción.

“Los mamuts son un sis-
tema excelente para com-
prender la actual crisis de 
biodiversidad y lo que su-
cede desde un punto de vista 

genético cuando una especie 
atraviesa un cuello de bote-
lla en su población, porque 
reflejan el destino de muchas 
poblaciones actuales”, co-
menta Marianne Dehasque, 
del Centro de Paleogenética.

Para comprender las 
consecuencias del cuello 
de botella genético de la 
isla Wrangel en la pobla-
ción de mamuts, el equipo 
analizó los genomas de 21 
ejemplares lanudos: 14 de 
la isla Wrangel y siete de la 
población continental ante-
rior. En total, las muestras 
abarcaron los últimos 50 mil 
años de existencia de esos 
ejemplares, lo que propor-
ciona una ventana a cómo 
la diversidad genética del 
imponente animal cambió a 
través del tiempo.

En comparación con sus 
ancestros continentales, los 
genomas de mamut de la 
isla Wrangel presentaron 
signos de endogamia y baja 
diversidad genética. Ade-
más de ésta, mostraron una 

diversidad reducida en el 
complejo principal de his-
tocompatibilidad, un grupo 
de genes que se sabe que 
desempeñan un papel fun-
damental en la respuesta 
inmune de los vertebrados.

Los investigadores mos-
traron que la diversidad 
genética de la población 
continuó disminuyendo a 
lo largo de los 6 mil años 
que los mamuts habitaron 
la isla de Wrangel, aunque 
a un ritmo muy lento, lo 
que sugiere que el tamaño 
de la población se mantuvo 
estable hasta el final.

Aunque los mamuts de 
la isla acumularon gradual-
mente mutaciones modera-
damente dañinas a lo largo de 
sus 6 mil años de existencia, 
los investigadores demostra-
ron que la población estaba 
eliminando lentamente las 
mutaciones más dañinas.

“Si un individuo tiene 
una mutación extremada-
mente dañina, no es viable, 
por lo que esas mutaciones 

desaparecieron gradual-
mente de la población con 
el tiempo, pero por otro 
lado, vemos que los mamuts 
acumularon transformacio-
nes levemente dañinas casi 
hasta que se extinguieron”, 
apunta Dehasque. “Es im-
portante que los programas 
de conservación actuales 
tengan en cuenta que no 
basta con que la población 
vuelva a alcanzar un ta-
maño decente; también hay 
que monitorearlo activa y 
genéticamente porque estos 
efectos genómicos pueden 
durar más de 6 mil años”.

Los genomas de mamut 
analizados abarcan un largo 
periodo; sin embargo, no in-
cluyen los últimos 300 años 
de existencia de la especie. 
“Lo que ocurrió al final sigue 
siendo un misterio: no sabe-
mos por qué se extinguie-
ron después de haber estado 
más o menos bien durante 6 
mil años, pero creemos que 
fue algo repentino”, subraya 
Dalén.

Pese a endogamia, los últimos mamuts 
lanudos sobrevivieron por 6 mil años
EUROPA PRESS

MADRID

▲ Un nuevo análisis genómico revela que los mamuts aislados, que vivieron en la isla Wrangel, frente a la costa de Siberia, durante los siguientes 
6 mil años se originaron a partir de un máximo de ocho individuos, pero crecieron hasta entre 200 y 300 durante 20 generaciones. Foto Reuters
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La exposición Enrique Eche-
verría: El umbral de lo abs-

tracto, que se presentó en 
el Museo de Arte Moderno 
(MAM) reavivó el interés 
por este pintor, relacionado 
con la generación de La 
Ruptura, muerto en 1972, a 
los 49 años. Tanto es así que 
se proyectan nuevas mues-
tras tanto en México como 
el extranjero.

Por lo pronto, la pri-
mera será en el Museo Casa 
Grande, en Real del Monte, 
Hidalgo, mientras para fina-
les de 2025 se prevé que la 
exposición del MAM viaje 
al Museo de Arte Contem-
poráneo de Monterrey, in-
formó Ester Echeverría, 
gestora cultural y viuda del 
artista. Otras sedes serían 
el Museo de Arte de Que-
rétaro y, posiblemente, el 
Museo de Arte Mexicano, 
en Chicago.

El libro Enrique Echeve-

rría: Libertad pictórica, edi-
tado en 2022, en vísperas 
del centenario natal del pin-
tor, que se cumplirá el 14 
de julio de 2023, será pre-
sentado en agosto dentro 
de la Feria Universitaria del 
Libro, en Pachuca, Hidalgo.

Para cerrar la exhibición 
del MAM se efectuó el con-
versatorio Pintar lo esencial, 

relativo al lenguaje pictórico 

de Enrique Echeverría. El 
crítico y curador Guillermo 
Santamarina habló de la vi-
gencia del artista en el arte, 
algo “que no es fácil, pues 
el ejercicio de la pintura ac-
tualmente es sumamente 
distinto al de hace unos años. 
Hoy se hace arte contempo-
ráneo, pero no se hace pin-
tura. Se pinta, y es uno de los 
lenguajes que se inscriben 
dentro de la creación.

“Hoy se trabaja con ruido, 
que es la constante. El ruido 

es la gran diferencia de traba-
jar con murmullos que pue-
den ser sumamente hostiles, 
duros, y que significaban 
luchas en aquellos tiempos. 
Ahora hay, sobre todo, sig-
nos de apropiación, un afán 
por ver hacia lo que es esa 
fascinación por el exotismo 
del pasado. También hay una 
constante traslación, desde 
hace unos 20 años, de to-
dos estos elementos de un 
trabajo que se generaba de 
manera distinta”.

Santamarina agregó que 
si antes las columnas del 
quehacer artístico eran los 
modelos”, ahora son “las es-
trategias”. En eso está “la 
relevancia estética que vivi-
mos hoy: desarrollar distin-
tas estrategias para generar 
nuestra emancipación”. En 
los tiempos de Echeverría 
eran “enunciaciones, sobre 
todo una intención de llegar 
a algo completamente origi-
nal”, concepto que ahora se 
ve “un poco inútil”, incluso 

levanta preguntas. Ya no 
hay origen.

Dichas relevancias estéti-
cas, además, están cargadas 
por las contradicciones, “algo 
que no está, por supuesto, 
en el trabajo de Echeverría. 
Entonces había esa relevan-
cia en las señales del existir. 
Ahora son las identidades 
que reivindican, más que 
esas que hayan estado aga-
zapadas, guardadas. En fin, 
pintar hoy no es lo mismo 
que sucedía entonces, como 
examen de madurez, algo 
que sin duda ratifica el tra-
bajo de Echeverría”.

En su turno, el promotor 
cultural Gregorio Luke re-
cordó que Echeverría fue no-
vio de su madre, la bailarina 
y coreógrafa Gloria Contre-
ras (1934-2015), e influyó en 
su vida artística. Si las obras 
de Contreras son tan dife-
rentes a las de sus contempo-
ráneos, fue porque “Enrique 
le decía que la danza no sólo 
son pasos y saltos. La danza 
debe ser una escultura, una 
pintura en movimiento. Le 
recomendó leer las cartas de 
Van Gogh, por ejemplo”.

“Mi madre padecía un am-
biente hostil en México, por-
que había sido parte del movi-
miento de madame Dambre. 
Enrique captó esto y pintó 
el óleo La joven y las brujas 

(1955), en el que la figura de 
Contreras se rodea de un am-
biente de intrigas y odios que 
florecen en México”.

Enrique Echeverría en el MAM reaviva 
interés por su obra y suscita muestras
Se prevé una exposición en Hidalgo, así como en museos de Monterrey y Chicago

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El crítico y curador Guillermo Santamarina habló de la vigencia del artista en el arte, 
algo “que no es fácil, pues el ejercicio de la pintura actualmente es sumamente distinto al 
de hace unos años”. Foto Facebook Museo de Arte Moderno de México

Los vikingos eran feroces 
guerreros, hábiles comer-
ciantes y exploradores. Pero 
poco se sabe de la völva, 
mitad bruja mitad druida, 
personaje clave de las so-
ciedades escandinavas de la 

época, ahora presentado en 
el museo nacional de Dina-
marca.

“La völva es una especie 
de chamán femenino. Es vi-
dente, profetisa. Puede pre-
decir el futuro. Puede volar. 
Puede decirte tu destino”, re-
sume el investigador Peter 
Pentz, quien participó en la 

realización de la exposición 
abierta desde el viernes.

Las sagas, escritas según 
los rumores transmitidos 
varios cientos de años des-
pués de la era vikinga (siglos 
IX al XI), cuentan que era 
solicitada para vaticinar los 
sucesos futuros y podía in-
teractuar con los dioses.

En el museo de Copenha-
gue, el visitante se sumerge 
en el mundo fantástico de 
las profecías de la völva. Se 
trata del futuro y del fin del 
mundo, el Ragnarok, popu-
larizado ahora en el cine y 
la televisión.

La exposición “es la pri-
mera (en el recinto nacional) 

cuyo personaje principal es 
una mujer”, señala Pentz.

Joyas, amuletos, runas, 
sagas y descubrimientos 
arqueológicos ayudan a 
comprender mejor a este 
personaje hasta ahora casi 
desconocido.

Galería danesa rescata el valor de la figura de las 
völvas, enigmáticas brujas y guías de los vikingos

AFP
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“La palabra völva significa 
portadora de bastón. Una 
völva es siempre una mujer, 
que lleva un bastón”, explica 
el investigador frente a una 
vitrina que exhibe los restos 
de una tumba de völva.

“Esta mujer fue enterrada 
en una fortaleza del rey Ha-
rald Diente Azul. Creemos 
que pudo haber sido conse-
jera del rey”, detalla.

En el norte de Europa, las 
mujeres, lejos de ser ignora-
das, podían ocupar el papel 

de consejeras. “Las muje-
res de Escandinavia tenían 
una mejor posición que sus 
congéneres en el Mediterrá-
neo o en el imperio franco. 
Tenían derecho a pedir el 
divorcio si su marido era 
violento con ellas”, indica el 
investigador.

Saberes místicos

Además de su famoso bas-
tón de hierro, expuesto, la 
profetisa enterrada tenía 
una bolsa que contenía 
hierbas hipnóticas, segu-

ramente para alcanzar un 
estado de trance necesario 
para dar sus predicciones, 
y objetos provenientes de 
regiones lejanas. “Los arte-
factos que vienen de lejos 
aportan un conocimiento 
místico”, señala Pentz.

Sin embargo, la völva, a 
pesar de su papel establecido, 
estaba marginada, como las 
brujas después de ella, pero 
sin la connotación negativa 
que rodeaba a estas últimas, 
según el investigador.

“Eran viudas o solteras 
y vivían fuera de la granja, 

que es la unidad básica de 
una sociedad agrícola como 
la vikinga”, subraya.

Su ventaja eran sus cono-
cimientos provenientes de 
la naturaleza.

“La gente de todas las 
épocas tiene preguntas, pre-
guntas sobre la vida... ella 
tenía las respuestas”, ase-
gura el investigador.

Con el advenimiento del 
cristianismo, el papel de es-
tas profetisas se desvaneció 
hasta caer en el olvido antes 
de que los científicos estu-
diaran las sagas islandesas.

“Las funciones de la völva 
fueron confiadas a muchos 
otros personajes de la so-
ciedad medieval, incluso los 
sacerdotes. Ella sobrevivió, 
pero a través de diferentes 
personajes”, concluyó.

VIENE DE LA PÁGINA 20

“La palabra 

völva significa 

portadora de 

bastón”

Tan esencial es el dibujo 
para Gabriel Macotela que 
fue uno de los principales 
alicientes y compañías que 
tuvo hace unos meses du-
rante el tiempo que perma-
neció en cama hospitalizado 
y, posteriormente, en recu-
peración, ya en su casa.

“Me siento ahora bastante 
bien. Pasé un momento muy 
fuerte, muy difícil, y ya es-
toy mejor. Agradezco a los 
médicos y a los amigos que 
me ayudaron muchísimo, 
así como al Instituto Nacio-
nal de Ciencias Médicas y 
Nutrición Salvador Zubirán, 
donde me trataron increíble. 
Sigo en tratamiento, pero ahí 
voy”, señala el reconocido 
pintor y escultor mexicano, 
quien el 7 de octubre cum-
plirá 70 años.

Con su característica 
bonhomía, el maestro acepta 
una entrevista con La Jor-

nada durante la inaugura-
ción de su muestra Rendija 
de luz, efectuada ayer en la 
galería Acapulco 62 (Dr. Atl 
217, colonia Santa María La 
Ribera), donde permanecerá 
hasta el 28 de julio.

La exposición está con-
formada por 51 dibujos rea-
lizados por Macotela du-
rante su reciente estancia 
en el hospital, además de la 
instalación-maqueta El éxito 

de la guerra, que comenzó 
a elaborar a partir del con-
flicto bélico en Siria, con 
bloques de juguetes lego.

“Estos dibujos son de tres 
o cuatro meses, cuando es-
tuve hospitalizado; sí, me 
llevé mis cuadernos y lá-
pices. Los trabajé acostado, 
solo, angustiado y conec-
tado con varias cosas en mi 
cuerpo; nunca había pasado 
por algo así, es la primera 
vez que estoy en un hospi-

tal, y uno piensa en todo, 
en la vida, en lo que uno 
ha pasado; a parte de estar 
tirado en la cama, lo único 
que puede hacer uno es di-
bujar”, explica.

Las temáticas de esas 
obras son las mismas que 
el artista y activista ha de-
sarrollado a lo largo de su 
carrera, como paisajes, cons-
trucciones, figuras, rostros, 
barcos y naturalezas muer-
tas, además de mantenerse 

en el borde entre lo abs-
tracto y lo figurativo.

“Me encanta esa bata-
lla entre lo figurativo y lo 
abstracto, porque no soy 
un abstracto puro, sino que 
mezclo la figuración con 
una parte abstracta que 
viene mucho de mi influen-
cia deconstructivista y cu-
bista, así como de amigos 
y maestros que he tenido, 
como Gilberto Aceves Na-
varro, Vicente Rojo, Manuel 

Felguérez y Francisco To-
ledo”, señala.

Cuenta Macotela que ha 
dibujado desde sus prime-
ros años en La Esmeralda y 
luego en la Academia de San 
Carlos. Es una expresión 
que asume como la base, la 
esencia de lo que hace en 
pintura y escultura.

“Para mí, es como el cora-
zón de mi trabajo. El dibujo 
es una construcción en sí 
misma”, sostiene y agrega 
que él estudió la Bauhaus, 
a Paul Klee, Kandinsky y 
otros (artistas) extremos, así 
como a Rufino Tamayo, To-
ledo, Aceves Navarro, Fel-
guérez y Vicente Rojo.

Para concluir, aclara 
que nunca dibuja con una 
idea preconcebida: Hago un 
trazo y luego invento; voy 
improvisando. Creo mucho 
en la música, el jazz, la clá-
sica y la contemporánea. 
Pienso que uno es como una 
partitura y uno traza una 
cosa y ésa te va guiando a 
otra de forma sucesiva. Esa 
es la belleza para mí.

Carpeta en apoyo al 
artista

Un grupo de amigos de Ga-
briel Macotela creó una car-
peta de grabados para ren-
dirle homenaje y apoyarlo 
en estas circunstancias 
complejas. El título de esa 
obra es Cuatro cariños para 

Gabriel y un Macotela.

Tirado en la cama, lo único que podía 
hacer es dibujar, dice Gabriel Macotela
El pintor acudió a la inauguración de Rendija de luz, que permanece en Acapulco 62

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La exposición está conformada por 51 dibujos realizados por Macotela durante su reciente 
estancia en el hospital, además de una instalación-maqueta. Foto Facebook Acapulco 62
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México empata con Ecuador y 
queda fuera de la Copa América

El Tricolor volvió a fracasar.
Ecuador resistió el des-

esperado ímpetu de México 
y logró un empate 0-0 el 
domingo por la noche para 
citarse con la campeona de-
fensora Argentina y Lionel 
Messi en los cuartos de fi-
nal de la Copa América.

La selección mexicana se 
despidió a las primeras de 
cambio en un gran torneo 
por segunda ocasión se-
guida, sumándose a su elimi-
nación en la fase de grupos 
de la copa mundial hace año 
y medio. El desenlace en el 
desierto de Arizona estuvo 
cargado de dramatismo, ya 
que el árbitro guatemalteco 
Mario Escobar pitó un penal 
en el sexto de los ocho minu-
tos que se adicionaron. Pero 
el VAR acabó revirtiendo la 
decisión al constatar que el 
zaguero ecuatoriano Félix 
Torres quitó limpiamente el 
balón al delantero Guillermo 
Martínez.

El empate sin goles bastó 
para que los ecuatorianos 
lleguen a cuatro puntos 
y queden en el segundo 
puesto del Grupo B. Vene-
zuela ganó la llave con el 
ideal de nueve unidades.

Ecuador enfrentará a 
Argentina, reinante cam-
peona continental y mun-
dial, el próximo jueves en 

Houston. Un día después, 
Venezuela se las verá con 
Canadá en Arlington.

“No hay rival como ese en 
el mundo en este momento”, 
dijo Félix Sánchez Bas, el téc-
nico español de Ecuador.

Sánchez Bas asumió 
las riendas de la selección 
en marzo del año pasado 
luego de dirigir a Qatar en 
la pasada copa del mundo y 
tiene a Ecuador en la zona 
de clasificación directa al 
próximo mundial.

El “Tri” mexicano con-
cluyó con las mismas cuatro 
unidades que los ecuatoria-
nos, pero se marchan a casa 
prematuramente tras regis-
trar una peor diferencia de 

goles. Sólo marcó una vez 
en tres encuentros. Jamaica 
perdió sus tres choques y 
quedó en el último lugar.

Obligado a ganar para se-
guir con vida, México dominó 
la posesión y tuvo las mejores 
ocasiones de gol, pero volvió a 
sufrir con la falta de acierto de 
sus atacantes.

Se trata de la tercera 
eliminación en la primera 
ronda de Copa América en 
las últimas cuatro partici-
paciones de la selección na-
cional en el torneo.

El resultado podría ser 
suficiente motivo para 
que los dirigentes mexica-
nos opten por remover del 
cargo al entrenador Jaime 

Lozano, quien en 21 par-
tidos tiene una marca de 
10 triunfos, siete derrotas y 
cuatro empates.

Lozano formó de inicio 
con su tradicional 4-3-3. Sólo 
hizo un cambio respecto al 
once titular que venía de per-
der 1-0 ante Venezuela, con 
el ingreso de César Huerta 
por Uriel Antuna en la zona 
de generación de juego.

Huerta se mostró insis-
tente por la banda derecha, 
pero no tuvo claridad en el 
último tercio.

Este lunes, la otra poten-
cia de la Concacaf, Estados 
Unidos, también podría que-
dar fuera. Necesita superar a 
Uruguay en el Arrowh

AP  
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 El Tricolor sólo pudo hacer un gol en la copa. Arriba, Santiago Giménez ante Ecuador. Foto Ap

Nuevo fracaso a la larga lista de tropiezos de una selección sin rumbo

El América y Henry Martín, imparables: conquistan la supercopa ante los Tigres

Ciudad de México.- América 
no baja la guardia y sigue 
acumulando trofeos en la era 
de André Jardine. Incluso con 
un equipo alternativo, las Águi-
las se dieron el lujo de seguir 
agrandando su palmarés. A 
sus vitrinas añadieron la Su-
percopa de la Liga Mx. Tigres 
(2-1) fue la víctima esta vez.
Debido a que este año no se 
iba a disputar el Campeón de 
Campeones, por el hecho de 
que los azulcremas se co-

ronaron en los últimos dos 
torneos, la liga implementó la 
Supercopa con la finalidad de 
enfrentar a los dos monarcas 
más recientes.
Mientras la Euro y la Copa 
América acaparan los reflec-
tores, en Carson, California, la 
Liga Mx inauguró su calendario 
de manera oficial el domingo.
Con las gradas abarrotadas 
en el Dignity Health, el técnico 
Veljko Paunovic, en su regreso 
al futbol mexicano, dispuso de 

su elenco estelar.
En una triangulación en la que 
participaron André Pierre Gig-
nac y Sebastián Córdova, Juan 
Brunetta (6’), tras un doble 
remate con pierna izquierda, 
puso adelante a los felinos.
Cuando parecía que los re-
giomontanos tenían el pro-
tagonismo y se encontraban 
más cerca del 2-0, las indivi-
dualidades de los capitalinos 
despertaron y el neerlandés 
Javairo Dilrosun empató la pi-

zarra. 
Henry Martín, el capitán, se 
encargó de dar la voltereta. 
Este tanto, el número 104 para 
el yucateco con la playera 
azulcrema, significó además 
alcanzar a Enrique Borja en la 
lista de goleadores históricos 
del club.
América cerró el choque con 
oficio y una gran labor de-
fensiva.

DE LA REDACCIÓN

Toronto.- Aaron Judge bateó 
su jonrón 31, la máxima cifra 
en las Grandes Ligas, Gerrit 
Cole lanzó cinco entradas para 
su primer triunfo de la tempo-
rada, y los Yanquis de Nueva 
York vencieron 8-1 a los Azu-
lejos, con lo que se repartieron 
una serie de cuatro juegos.
Juan Soto fue añadido a la 
alineación de Nueva York tras 
perderse la derrota del sábado 
por un golpe en la mano de-
recha. Se fue de 3-1, con una 
anotada y una producida.
Nueva York (54-32), que ya fue 
rebasado por Baltimore (53-31) 
en la cima de la División Este 
de la Americana, concluyó una 
gira con récord de 2-4.
En otros resultados, Texas 11, 
Orioles 2; San Francisco 10, 
Dodgers 4; Filadelfia (55-29) 7, 
Miami 6; Boston 4, San Diego 1.

McLaughlin-Levrone 
bate récord y 
defenderá título 
olímpico; Biles 
clasifica

Sydney McLaughlin-Levrone 
batió su récord mundial una 
vez más, corriendo los 400 
metros con vallas en 50.65 se-
gundos para ganar las pruebas 
olímpicas de Estados Unidos. 
La campeona olímpica de 24 
años superó los 10 obstáculos 
con facilidad y luego empren-
dió una carrera rápida hasta 
la meta para batir la marca por 
quinta vez.
Asimismo, la gimnasta Simone 
Biles aseguró su tercer viaje 
a la máxima justa deportiva al 
triunfar en las pruebas estadu-
nidenses.

George Russell gana 
el GP de Austria; 
Checo Pérez, séptimo

El británico George Russell 
(Mercedes) fue el ganador en 
el Gran Premio de Austria de 
Fórmula Uno, donde Sergio 
“Checo” Pérez terminó en sép-
timo lugar. El mexicno es quinto 
en la clasificación general.

AP Y AFP

Con el jonrón 31 de 
Judge, los Yanquis 
se imponen a 
Toronto: 8-1



Inglaterra avanzó a los cuar-
tos de final del Campeonato 
Europeo después de que Jude 
Bellingham anotó con un im-
pactante tiro de tijera a segun-
dos del final para encender la 
remontada que llevó a una vic-
toria por 2-1 en tiempo extra el 
domingo ante Eslovaquia.

El acrobático disparo de Be-
llingham igualó 1-1 el encuen-
tro de octavos de final en la 
Veltins Arena. “Es difícil negar 
que fue uno de los momentos 
más importantes de mi carrera 
hasta ahora”, afirmó el astro 
del Real Madrid, que viene de 
conquistar la “Champions”.

“Bellingham nos da es-
tos momentos en los que su 
carácter y su personalidad 
crean oportunidades que 
pueden cambiar un gran par-
tido”, expresó el técnico de 
Inglaterra, Gareth Southgate.

Luego Harry Kane anotó el 
cabezazo del triunfo en el pri-
mer minuto del tiempo extra, 
con lo que Inglaterra evitó una 
de las más grandes sorpresas 
en la historia de la Eurocopa.

Ivan Schranz marcó en 
la primera mitad para darle 
a Eslovaquia el gol que pa-
recía sería suficiente para 
eliminar a los ingleses, que 
llegaron al torneo como fa-
voritos tras disputar la final 
en la última edición.

A lo largo del juego, se vis-
lumbraba como una de las 
derrotas más humillantes que 
Inglaterra habría sufrido, junto 
a su eliminación a manos de 
Islandia en la Eurocopa 2016.

Los abucheos resonaron 
en el estadio en la primera 
mitad mientras crecía la frus-
tración entre los aficionados 
ingleses después de que Eslo-
vaquia se adelantó con el gol 
de Schranz en el minuto 25.

Pero el poderoso tanto de 
Bellingham envió el choque 
a tiempo extra y Kane selló 
la victoria para que Inglaterra 
consiguiera su lugar en cuartos 
de final, donde se enfrentará a 

Suiza, que eliminó al campeón 
Italia, en Düsseldorf. Algunos 
hinchas ingleses ya habían 
abandonado el estadio. Los que 
estaban dentro estallaron.

Inglaterra, quinta en el 
ránking de la FIFA, dominó 
la segunda mitad en busca 
del empate y logró estrellar 
el balón en la red cuando 
el desafío agonizaba. “Mar-
caron un gol mediante un 
jugador que está valorado 
en 100 millones de euros. Se 
trataba de un equipo valo-
rado en mil 500 millones de 
euros. Si concedes sólo me-
dio metro, enfrentas la con-
secuencia”, indicó el selec-

cionador de Eslovaquia, el 
italiano Francesco Calzona.

Y después de que las es-
trellas del equipo de la rosa 
fueron decisivas el domingo, 
los cuartos de final de la Euro 
continuarán este lunes en una 
jornada que estará repleta de 
astros con los duelos Francia-
Bélgica (10 de la mañana en 
Düsseldorf) y Portugal-Eslo-
venia (13 horas en Fráncfort). 
Televisión: canal 534 de Sky. 

Mbappé, De Bruyne, 
Lukaku, Cristiano, Ber-
nardo Silva, Griezmann y 
Kanté son algunas de las fi-
guras que saltarán a la can-
cha. ¡Uff! 

España se recuperó después 
de que concedió un autogol 
casi al inicio para vencer 4-1 
a Georgia y conseguir su lu-
gar en los cuartos de final de 
la Eurocopa, con lo que llegó 
a su fin una de las historias 
más inspiradoras del torneo.

Los goles de los volantes 
Rodri y Fabián Ruiz ayu-
daron a que la “Furia Roja” 

remontara después del auto-
gol de Robin Le Normand a 
los 18 minutos, que le dio la 
sorpresiva ventaja a Georgia. 
Fue la primera vez que Es-
paña concedió en el torneo.

Nico Williams dejó el 
juego fuera del alcance de 
Georgia al anotar en un con-
traataque a los 75 minutos y 
Dani Olmo añadió el cuarto 
tanto bajo una lluvia cons-
tante ocho minutos después.

Enfrentar a Georgia fue 
una prueba de nervios para 

España, dijo Rodri.
“Fue un partido duro. Lo 

sabíamos con anticipación. 
Quizás no tienen grandes 
nombres, pero nos lo pusieron 
difícil”, indicó. “Su gol fue clave 
porque estábamos un poco 
nerviosos en ese momento... 
Tenemos cosas que mejorar”.

España enfrentará al 
anfitrión Alemania en los 
cuartos de final el viernes 
en Stuttgart.

“Obviamente, Alemania 
en casa va a ser muy fuerte, 

pero no tenemos miedo. Te-
nemos nuestras propias ar-
mas”, añadió Rodri.

La derrota pone fin a 
la primera campaña de 
Georgia en un torneo im-
portante, que incluyó la 
sorpresiva victoria por 2-0 
ante la Portugal de Cris-
tiano Ronaldo.

A pesar del marcador des-
igual, el portero de Georgia, 
Giorgi Mamardashvili, tuvo 
otra actuación destacada y 
evitó una goleada mayor.

España remonta para eliminar a Georgia; Alemania, su siguiente rival 

AP
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Golazo de Bellingham salva a 
Inglaterra ante Eslovaquia: 2-1

AP Y DE LA REDACCIÓN

GELSENKIRCHEN

Kane sella el boleto a cuartos de final; este lunes, jornada llena de estrellas

▲ Jude Bellingham marca el gol que le dio vida a Inglaterra en Gelsenkirchen. Foto Afp

Al final, 10 meses no fue-
ron suficientes para que el 
entrenador Luciano Spa-
lletti hiciera que la “Azzu-
rri” jugara como el Napoli, 
que ganó el título de la 
Serie A hace un año.

O incluso como cual-
quiera de los equipos de 
Italia ganadores de títulos.

La defensa del cetro eu-
ropeo por parte de los italia-
nos claudicó el sábado con 
la derrota de 2-0 ante Suiza 
en los octavos de final.

“La responsabilidad es 
mía”, dijo Spalletti, acep-
tando la culpa de otro 
fracaso para la orgullosa 
y ferviente nación futbo-
lera que buscaba estar a 
la altura de su reputación.

La salida en los octavos 
de final no llegó ni a una 
pelea para Italia y fue más 
un lloriqueo que refunde 
su título europeo obte-
nido en 2021 como una 
especie de anomalía.

Aquel triunfo vino en 
medio de dos intentos fa-
llidos para clasificar a la 
copa mundial.

El equipo consiguió su 
redención en Wembley 
tres años atrás, en la Euro 
2020 que se retrasó por la 
pandemia, y muchos ita-
lianos tenían la esperanza 
de repetir en Alemania.

Pero esas esperanzas 
fueron arruinadas en el 
mismo estadio en el que la 
“Azzurra” derrotó a Francia 
en penales para conquistar 
el mundial en 2006. 

“Está en mi cabeza en 
términos de lo sucedido, 
pero es parte del proceso 
y debo decir esto. Todos los 
demás entrenadores tuvie-
ron 20 partidos (antes de 
dirigir un torneo impor-
tante). Algunos otros tuvie-
ron 30 juegos”, señaló Spa-
lletti, quien fue ratificado 
en el cargo. “Yo sólo tuve 10 
y ya estábamos bajo fuego. 
Probablemente yo tenga 
que conocer un poco mejor 
al equipo para ser capaz de 
definir mejor las cosas”.

Tras nuevo 
fracaso, Italia se 
mantendrá con 
Luciano Spalletti 
en el timón

AP Y DE LA REDACCIÓN
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El keniano Ndege Stephen 

con tiempo de 2.29.45 horas 

fue el ganador del Maratón 

de la Marina 2024 al llevarse 

la categoría absoluta en el 

evento que se realizó en el 

Puerto de Progreso con una 

asistencia récord de 3 mil 

100 corredores en la edición 

35 de este certamen depor-

tivo que es tradición en Yu-

catán y el Sureste Mexicano, 

superando a Cornelio López 

Felipe que hizo 2.29.49 horas 

e Iván Anzaldo Calderón que 

consiguió 2.39.13 horas.

El disparo de salida del Ma-

ratón de 42 kilómetros se rea-

lizó en el Malecón de Progreso 

frente al Museo de Meteorito 

y corrió a cargo de Jorge Este-

ban Abud, director del Insti-

tuto del Deporte de Yucatán, 

quien junto con el alcalde de 

Progreso, Roger Gómez Orte-

gón; la Diputada local Karem 

Achach Ramírez; María Te-

resa Vázquez Baqueiro, direc-

tora del Instituto para la Inclu-

sión en el Estado de Yucatán e 

Iván Herrera Rosiles, director 

de promoción deportiva del 

IDEY, estuvieron presentes 

en la salida, entre otras auto-

ridades e invitados.

En femenil absoluto, Mi-

caela Rayo fue el primer 

sitio con 3.02.38 horas se-

guida por Sofía Isaac Borges 

con 3.30.42 horas y Janet 

Vallejo Sosa con 3.32.13 ho-

ras, mientras que en el me-

dio maratón los premiados 

de categoría única fueron 

Abigail Cabrera Martínez 

en femenil con 1.31.07 horas 

en primer lugar, con Ale-

jandra León Rodríguez en 

segundo con 1.31.50 horas y 

en tercero, Gilde Chi Chuil 

con 1.34.09 horas y en varo-

nil, Ramos Herrera Zavaleta 

con 1.18.55 horas, Warney 

Jiménez Anaya con 1.19.35 

horas y Fernando Saavedra 

de León con 1.20.57 horas.

El keniano Ndege Stephen gana en 
Progreso Maratón de la Marina 2024
En la edición número 35 de esta competencia, que ya es una tradición en Yucatán, 

se reportó un récord en la asistencia con la participación de 3 mil 100 corredores

COMPITEN SOBRE 42 KILÓMETROS DEL MALECÓN

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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Listo, el corredor del Istmo como uno 
de los ejes de desarrollo en México

Cincuenta tolvas cargadas 
con maíz sinaloense salie-
ron la tarde del viernes de 
este puerto con destino a 
Coatzacoalcos. Al final de 
308 kilómetros de recorrido 
en ferrocarril, el grano –que 
inició su travesía en Topo-
lobampo– regresaría algu-
nos pasos a Jáltipan para 
ser procesado y, eventual-
mente, una parte volver a 
embarcarse en forma de 
harina y productos finales 
hacia otros países.

Descargar, mover, proce-
sar y volver a cargar es una 
suerte de ciclo que resume 
el proyecto del Corredor 
Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT). Más allá 
del mero cruce de mercan-
cías, a manera de lo que su-
cede en el Canal de Panamá, 
se busca crear una franja 
industrial que en un punto 
reciba materia prima y que 
a su paso por el estrecho 
continental se transforme 
en otro producto “con ma-
yor valor agregado”.

La idea de establecer en 
el Istmo de Tehuantepec un 
desarrollo industrial para 
producir bienes intermedios 
y finales se arrastra desde 
el sexenio pasado bajo las 
llamadas Zonas Económicas 
Especiales (ZEE), que serían 
concesionadas a privados. El 
proyecto se retomó durante 
esta administración, bajo la 
tutela de la Marina, secre-
taría a la que también se 
entregó la administración y 
operación de los puertos y 
del Ferrocarril del Istmo de 
Tehuantepec (FIT).

Pensar en el CIIT como 
una competencia al Canal 
de Panamá resulta reduccio-
nista, explican funcionarios 
durante un recorrido por 
algunas obras que lo compo-
nen. Su objetivo no se ciñe a 
ser un paso de mercancías 
desde Asia hacia la costa 
este de Estados Unidos, sino 
de ubicar, a lo largo de una 
franja de más de 3 mil hec-

táreas entre el Pacífico y el 
Atlántico, complejos indus-
triales que también generen 
empleo formal en la región.

Como un cubo soma, el 
CIIT se integra por una serie 
de empresas y organismos de 
diferente tamaño y especia-
lización. Una parte es el FIT, 
mil 96 kilómetros de vías fé-
rreas para el traslado de carga 
y personas; otra los Polos de 
Desarrollo para el Bienestar 
(Podebis), 12 territorios con 
servicios básicos e incentivos 
fiscales para atraer inversión; 
y, por último, cuatro puertos 
–Salina Cruz, Puerto Chiapas, 
Dos Bocas y Coatzacoalcos– 
que sirvan como puerta de 
entrada y salida para el co-
mercio exterior.

El FIT es un sistema que 
dará servicios de pasajeros y 
carga mediante tres líneas de 
ferrocarril: la Z, que va de 
Coatzacoalcos a Salina Cruz 
(308 km); la FA, que va de 
Coatzacoalcos a Palenque 
(329 km); y la K, de Ixtepec a 
Ciudad Hidalgo (459 km). Es 
el esqueleto de una zona con-
formada por los 12 Podebis a 
desarrollarse en región, en los 
que se pretende ubicar indus-
trias eléctricas y electrónicas; 
semiconductores; vehículos 
eléctricos; autopartes y equi-
pos de transporte; dispositi-
vos médicos; farmacéuticas, 

agroindustrias; metales y pe-
troquímicas; entre otras.

Pero así como la rehabi-
litación del ferrocarril –que 
de acuerdo con funciona-
rios de la Secretaría de Ma-
rina ya está llevando carga 
sobre la línea Z en las tardes 
y noches, para no empatar 
con el servicio de pasaje-
ros– se requiere la amplia-
ción y restauración de los 
puertos, para que puedan 
recibir buques de calado si-
milar a los que transitan el 
Canal de Panamá.

Tecnificar aduanas 

Los llamados Panamax y 
New Panamax, nombrados 
así por el canal, son mon-
tículos navegantes que de 
base llegan a medir 2.4 y 3 
campos de futbol, respecti-
vamente. Para recibir este 
tipo de navíos, en Salina 
Cruz se levantó un segundo 
rompeolas para cerrar la he-
rradura que haga más esta-
ble el puerto, la obra es una 
muralla de roca de más de 
176 mil toneladas en el mar 
y que de longitud abarca más 
de un kilómetro y medio.

Además de la infraestruc-
tura física, parte esencial para 
que el CIIT represente una 
alternativa, “o complemento” 
al Canal de Panamá, se en-

cuentra en la tecnificación de 
las aduanas. De acuerdo con 
el capitán de navío, Julio Cé-
sar Cabrera Alonso, director 
general de la Administración 
del Sistema Portuario Nacio-
nal (Asipona), en Salina Cruz, 
ya se está realizando ese tipo 
de inversión.

“La ruta fiscal se está 
equipando con nuevos equi-
pos no intrusivos, para revi-
sar las cargas que salgan y 
entren a este puerto por me-
dio de rayos X y llevar a cabo 
un mejor control y agiliza-
ción del comercio exterior”, 
comentó Cabrera Alonso. 
Esa ruta fiscal, agregó, se está 
construyendo de tal manera 
que al bajar la mercancía de 
un buque todos los equipos 
permitan un flujo continuo 
y si se detecta alguna ano-
malía, la revisión de esos 
contenedores se realice en el 
siguiente puerto.

El presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha 
comentado que el objetivo 
del CIIT no es competir con 
el Canal de Panamá, sino ser 
“un complemento”. Esa vía 
fluvial tiene una longitud de 
80 kilómetros y se navega 
en alrededor de 8 a 10 ho-
ras. Sin embargo, la espera 
para cruzar puede llevar 
hasta dos semanas debido a 
la congestión agudizada por 

la sequía, que hace bajar los 
niveles de agua necesarios 
para mover su sistema de 
elevadores hidráulicos.

Cabrera Alonso comentó 
que frente a esa situación, una 
ventaja del CIIT es disminuir 
el tiempo de traslado; cruzar 
el Istmo en ferrocarril toma de 
ocho a 10 horas para servicios 
de carga. Sin embargo, este 
movimiento no contempla el 
tiempo de descarga y carga de 
los buques que en el Canal de 
Panamá  no tienen necesidad 
de bajar su mercancía para 
ser movidos a través de las 
esclusas –una suerte de ele-
vadores hidráulicos para que 
los barcos puedan transitar 
hasta 27 metros por encima 
del nivel del mar– y de nuevo 
regresar al océano.

De ahí la otra meta del 
CIIT: la transformación de 
materia prima en bienes in-
termedios y finales en los 
Podebis, es el proyecto sobre 
el que se ve mayor potencial, 
sobre todo a la luz de la re-
localización de cadenas de 
suministro global –conocida 
con diversos anglicismos que 
incorporan shoring, la más 
común nearshoring. Funcio-
narios de Marina comentan 
que hasta la fecha no han 
concretado un proyecto para 
trasladar mercancía inter-
nacional de puerto a puerto 
del corredor, aunque se han 
acercado empresas de China, 
Singapur y España.

Por lo pronto, se tienen 
operaciones con empresas 
e industrias nacionales 
para mover mercancía en 
el corredor.

Edgar Javier Vilchis 
Bravo, capitán de fragata, 
especialista administrativo 
de la FIT, comenta que desde 
octubre se empezó a dar 
servicio de carga. Entre los 
principales clientes se cuen-
tan las cementeras Cruz Azul 
y Cemex. Es reciente el con-
venio con Maseca –destino 
de los granos provenientes 
de Topolopambo– y se tiene 
avanzada una negociación 
con Bachoco. Además de los 
servicios que usa y requerirá 
Petróleos Mexicanos.

DORA VILLANUEVA

SALINA CRUZ

 La franja industrial que pretende crearse, recibirá  en un punto materia prima y a su paso por el es-
trecho continental se transformará en otro producto “con mayor valor agregado”. Foto Víctor Camacho

Más allá del mero cruce de mercancías, están buscando crear una franja industrial
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Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec 
une al océano Pacífico con el golfo

El rechinido en el metal 
avisa de alguna pequeña 
curvatura en el camino. 
Adentro, Luz María y Da-
niel, entre que sostienen 
la mirada en la ventana y 
se remueven en el asiento 
buscando una postura más 
cómoda. Es la primera vez 
que ella, una mujer en sus 
veintes y él, su hijo que no 
pasa de tres años, toman 
un tren de pasajeros.

Subieron en Mogoñé, 
donde en abril del año pa-
sado se registró uno de los 
principales choques entre 
civiles y la Marina por la 
construcción del Corredor 
Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT). Vienen 
a conocer la experiencia de 
viajar en ferrocarril, dice 
Luz María. Necesitan ir a 
Ixtepec, de donde es la fa-
milia del padre de Daniel, y 
hasta ahora el tren parece 
una opción más económica 
que el periplo carretero.

A diferencia de la mayo-
ría de los asistentes a este 
viaje, Luz María y Daniel 
tomaron la ruta a mitad de 
camino con el objetivo ini-
cial de llegar a Ixtepec; de 
manera complementaria 
aprovecharon para conocer 
el Ferrocarril del Istmo de 
Tehuantepec (FIT). Son más 
los turistas, provenientes de 
Coatzacoalcos que tienen el 
único fin de conocer el FIT 
de extremo a extremo.

Una familia compuesta 
por hija, madre, abuela y 
padre ocupa un gabinete 
con una mesa en medio. El 
cuarteto viene de Alvarado, 
Veracruz. Subió a las 7 horas 
en el puerto veracruzano y 
va hasta Salina Cruz. El tren 
de vuelta únicamente sale 
viernes y domingos, así que 
tomará el autobús para re-
gresar ese mismo día a casa.

En otro vagón, Vicenta 
Reyes y Miguel Ángel Con-
treras, de Aguadulce, Vera-
cruz, van de punto a punta 
del recorrido. Su objetivo 

era conocer el FIT, pero con-
tinuarán a Huatulco desde 
Salina Cruz. Subrayan que 
para ellos, población adulta 
mayor, el viaje resultó en 
229 pesos por persona, lo 
que contrasta con los costos 
de transitar la carretera.

Familias de extensas a 
pequeñas, y parejas de adul-
tos mayores, ocupan los 
gabinetes. Sus integrantes, 
siempre sentados. En el al-
tavoz se advierte que un pa-
sajero “lleva medio cuerpo 
afuera”. Más tarde se sabe 
que la alerta fue porque un 
camarógrafo –unos centí-
metros fuera de la estruc-
tura del vagón– invadió el 
aire con su cámara. Afuera, 
el paisaje de tanto en tanto 
es decorado con elementos 
armados de la Marina.

La disciplina como parte 
del atractivo turístico no ge-
nera reproches. “Nostalgia. 
Nunca pensé que fueran a 
volver los trenes”, dice Car-
men Lara, de Jalpan, Pue-
bla. Desciende en la estación 

Matías Romero, acompa-
ñada por un trío de jóvenes 
que podrían ser sus hijos. 
Ella nunca se había subido 
a este tipo de transporte, 
pero, comenta, la melanco-
lía le viene de un recuerdo 
prestado de sus padres que 
“siempre hablaban” de cómo 
era viajar en ferrocarril.

También en Matías Ro-
mero, pero a punto de su-
bir, una pareja espera el 
tren. Vienen de la Ciudad 
de México a visitar a fami-
liares. Martha Cecilia Do-
mínguez, reconoce como 
algo positivo la política de 
recuperar los trenes de pa-
sajeros. A su lado, César 
Guzmán, con familia que 
estuvo dedicada al ferroca-
rril, considera que es nece-
sario ampliar su uso social.

“Ojalá esto funcione. 
Vamos a ver la cantidad de 
gente que le da uso. Creo 
que todavía es poco tiempo 
para saberlo, pero es muy 
importante conocerlo, pro-
moverlo, y creo que falta la 

promoción”, enfatiza Guz-
mán. Agrega que si bien es 
un transporte útil para tra-
mos largos, aún falta hacer 
paradas en otros pueblos 
por los que pasa.

De acuerdo con lo des-
plegado en la página del 
FIT, el tren de pasajeros de 
Coatzacoalcos a Salina Cruz, 
sólo pasa jueves y sábado. 
Su contraparte, de Salina 
Cruz a Coatzacoalcos, lo 
hace viernes y domingo. En 

el camino hay ocho estacio-
nes: Jáltipan, Medias Aguas, 
Jesús Carranza, Donají, 
Mogoñé, Matías Romero, 
Chivela e Ixtepec. Eventual-
mente, con la recuperación 
de las líneas FA y K, se po-
drá llegar también a Palen-
que y a Ciudad Hidalgo, en 
la frontera con Guatemala.

Más que un transporte 
para la población de la región, 
el FIT está dando un servi-
cio turístico. “He visto gente 
que viene de Sinaloa, Sonora”, 
comenta el capitán de na-
vío, Adiel Estrada Vásquez, 
asignado a coordinar tareas 
del CIIT. Con una capacidad 
para 600 personas, desde di-
ciembre –que se inauguró–, 
el tren se ha mantenido con 
una ocupación de entre 75 y 
85 por ciento de su cupo total.

Estrada Vásquez adelanta 
que, como un proyecto adicio-
nal, se está evaluando la cons-
trucción de un suburbano 
para atender la demanda de 
transporte para empleados y 
estudiantes de la región.

DORA VILLANUEVA

MATÍAS ROMERO

 Más que un transporte para la población de la región, el Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec está dando un servicio turístico. Con una 
capacidad para 600 personas, el tren se ha mantenido con una ocupación de entre 75 y 85 por ciento de su cupo total. Foto Víctor Camacho

“Nostalgia. Nunca pensé que fueran a volver los trenes”, señaló una usuaria de Puebla

Teniendo 

capacidad para 

600 personas, 

el tren se ha 

mantenido con una 

ocupación que varía 

entre 75% y 85%
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Transición de gobierno con Sheinbaum, 
ordenada, fraterna, “es inédito”: AMLO

Al concluir su gira de ac-
tividades por el sureste de 
la República mexicana, la 
tercera que hace junto con 
la virtual presidenta electa, 

Claudia Sheinbaum, el pre-
sidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador sostuvo que 
la transición del gobierno 
federal se lleva a cabo de 
manera ordenada, lo cual 
calificó como “inédito”.

Este fin de semana, el 
mandatario supervisó los 

avances de las obras del 
Tren Maya en sus tramos 5, 
6 y 7, proyectados para con-
cluirse en septiembre.

Por la tarde del domingo, 
en redes sociales expresó: 
“Concluimos el recorrido 
por el sureste con la virtual 
presidenta electa, Claudia 

Sheinbaum. La transición 
la estamos realizando de 
manera ordenada y fra-
terna. Es inédito”.

Acompañó el mensaje 
con una fotografía con el 
puño en alto, tomado de 
la mano con Sheinbaum 
Pardo.

Ayer por la mañana, la 
virtual presidenta electa 
también informó de las ac-
tividades para constatar los 
avances de este proyecto 
junto con el tabasqueño, y 
definió al Tren Maya como 
una obra que representa 
“una hazaña histórica”.

DE LA REDACCIÓN
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 La virtual presidenta electa informó sobre las actividades para constatar los avances, y definió al Tren Maya como una obra que representa “una hazaña histórica”. Foto Fernando Eloy

El mandatario de México supervisó los avances de los trabajos del Tren Maya

Reforma Judicial debe respetar los derechos laborales que 
jueces han logrado adquirir con su trabajo: Rafael Guerra

El magistrado presidente del 
Poder Judicial de la Ciudad 
de México (PJCDMX), Rafael 
Guerra Álvarez, llamó a que 
la reforma al Poder Judicial 
de la Federación (PJF) res-
pete los derechos laborales 
que han adquirido los más 
de mil 600 jueces y magis-
trados del país.

A través de un comu-
nicado de este domingo, 

reiteró que secunda la ini-
ciativa de reforma al PJF 
impulsada por el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador, pero agregó que la 
renovación de los jueces y 
magistrados debe ser gra-
dual; también, dijo que “es 
primordial que no se perju-
dique el historial profesio-
nal de todos los que integran 
este poder, por lo que es ne-
cesario que las modificacio-
nes se realicen a partir de 
los nuevos ingresos y nom-
bramientos”.

La postura de Guerra Ál-
varez fue planteada en el 
marco de los Diálogos Nacio-

nales para la Reforma Cons-

titucional del Poder Judicial  
organizada por la Cámara 
de Diputados.

“Sugiero, por no decir 
propongo, que tratándose de 
magistrados y jueces federa-
les y locales, la designación 
por voto sea gradual, es decir, 
se aplique en respeto, respeto 
estricto al derecho, al derecho 
adquiridos de los juzgadores, 
que se aplique a las personas 

juzgadoras de nuevo ingreso 
únicamente para garantizar 
una transición basada en la 
carrera judicial y una justicia 
de calidad”.

“La propuesta respeta 
los derechos de magistrados 
y de los jueces que actual-
mente han adquirido por su 
carrera, sabiduría, responsa-
bilidad, compromiso, auto-
nomía y amor al pueblo, tra-
ducidos en una estabilidad 
judicial y la permanencia en 
el cargo”, dijo el pasado jue-
ves Guerra Álvarez.

Sobre la propuesta del 
Ejecutivo de que sean elegi-
dos los jueces, magistrados y 
ministros por votación ciu-
dadana dijo que es positiva, 
siempre que no se toque los 
derechos de los actuales juz-
gadores en esos cargos.

“La reforma, por su nove-
dad y por su envergadura, 
produce naturales resisten-
cias. No obstante, insistimos, 
vivimos en un país diferente 
donde la prioridad es el pue-
blo”, destacó el magistrado 
presidente del PJCDMX.
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El huracán Beryl, en el 
océano Atlántico, se inten-
sificó a huracán categoría 4 
este domingo, y su centro se 
localiza a 565 kilómetros al 
este sureste de Barbados y a 3 
mil 590 kilómetros al este su-
reste de Cancún, y por el mo-
mento no representa peligro 
para el territorio nacional.

El Servicio Meteorológico 
Nacional prevé para este do-
mingo lluvias torrenciales 
en Hidalgo, Oaxaca, Puebla, 
Querétaro, San Luis Potosí, 
Tamaulipas y Veracruz; in-
tensas en Campeche, Chia-
pas, Guerrero, Nuevo León 
y Tabasco; muy fuertes en 
la Ciudad de México, Estado 
de México, Guanajuato, So-
nora y Tlaxcala; fuertes en 
Aguascalientes, Chihuahua, 
Coahuila, Colima, Durango, 
Jalisco, Michoacán, More-
los, Nayarit, Quintana Roo, 
Sinaloa, Yucatán y Zacate-
cas, y chubascos (de 0.1 a 5 

mm) en Baja California y 
Baja California Sur.

Explicó que las lluvias 
podrán acompañarse de des-
cargas eléctricas y caída de 
granizo, asimismo, las preci-
pitaciones de fuertes a torren-

ciales podrían generar desla-
ves, incremento en niveles de 
ríos y arroyos, así como des-
bordamientos e inundacio-
nes en zonas bajas de Quin-
tana Roo, Tlaxcala y Yucatán. 
En costas de Tabasco, Tamau-

lipas y Veracruz habrá viento 
con rachas de 50 a 70 km/h, 
posibles trombas y oleaje de 2 
a 4 metros de altura.

Explicó que estas condi-
ciones son ocasionadas por 
la zona de baja presión en 

el océano Atlántico con pro-
babilidad para desarrollo ci-
clónico asociada con la onda 
tropical número 6, canales 
de baja presión en el interior 
del país, y la inestabilidad en 
niveles altos de la atmósfera.

Ante el paso del huracán Be-
ryl en el océano Atlántico, y 
que esta mañana se inten-
sificó a categoría cuatro en 
la escala Saffir-Simpson, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador subrayó que 
la Coordinación Nacional de 

Protección Civil, en conjunto 
con Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedeña) y de Ma-
rina, están pendientes y vigi-
lan la trayectoria del meteoro, 
y recalcó que se enfocarán en 
las acciones de prevención.

“Estamos pendientes, ob-
servando toda la trayecto-
ria. De acuerdo a los pronós-
ticos entraría hasta jueves 
o viernes, si es que no se 

desvía la dirección que trae”, 
dijo el mandatario esta ma-
ñana, casi al mismo tiempo 
que el Servicio Meteoroló-
gico Nacional detallar que 
Beryl aumentó de categoría.

“Deseamos (que no haya 
daños mayores), y vamos de 
todas maneras a prevenir”, 
agregó el pPresidente de 
acuerdo con declaraciones 
difundidas en redes socia-

les, después de un recorrido 
de supervisión de obras en 
la estación del Tren Maya 
en Cancún, al cual lo acom-
pañó la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, 
así como la gobernadora de 
Quintana Roo, Mara Lezama 
y los secretarios de Haciendo 
y de la Defensa Nacional.

En tanto, la gobernadora 
de Quintana Roo, Mara Le-

zama, informó en redes socia-
les que, al momento, Quintana 
Roo se encuentra en alerta 
azul, es decir, con “peligro mí-
nimo” por el huracán. Detalló 
que por la mañana, su centro 
se localizaba a 565 kilómetros 
al este-sureste de Barbados y a 
3 mil 590 km al este-sureste de 
Cancún. Presentaba, también, 
vientos máximos sostenidos 
de 215 kilómetros por hora.

Nos enfocamos en tareas de prevención, destacó el Presidente

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Pronostica SMN lluvias torrenciales en 
México por Beryl, huracán categoría 4
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El Servicio Meteorológico Nacional explicó que estas condiciones son ocasionadas por la zona de baja presión en el 
océano Atlántico con probabilidad para desarrollo ciclónico asociada con la onda tropical número 6. Foto AP

Las precipitaciones 

de fuertes a 

torrenciales 

podrían generar 

deslaves, 

incremento en ríos
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Beryl, el primer huracán de la 
temporada atlántica de 2024, 
avanzaba el domingo hacia el 
sureste del Caribe, mientras 
se instaba a los residentes a 
ultimar preparativos antes 
de la llegada a tierra de la 
“extremadamente peligrosa” 
tormenta categoría 4.

El Centro Nacional de 
Huracanes de Estados 
Unidos (NHC) advirtió 
que Beryl, que actual-
mente se mueve en el 
Océano Atlántico a unos 
400 kilómetros al sureste 
de Barbados, está creando 
una “situación muy peli-
grosa” y pidió a residentes 
de la región que atiendan 
las instrucciones de sus 
gobiernos y de la gestión 
de emergencias.

“La tormenta es ahora un 
huracán de categoría 4 extre-
madamente peligroso”, dijo 
el centro con sede en Miami, 
señalando que se espera que 
el ojo de la tormenta llegue 
el lunes temprano a las islas 
de Barlovento, archipiélago 
que incluye Martinica, Santa 
Lucía y Granada, entre otras.

San Vicente y las Granadi-
nas, así como Granada, corrían 
el mayor riesgo de encontrarse 
en el centro del núcleo de la 
tormenta a partir del lunes 
temprano, dijo el NHC.

Beryl producirá “vien-
tos huracanados poten-
cialmente catastróficos, 
marejadas ciclónicas poten-
cialmente mortales y olas 
dañinas”, pronosticó el NHC.

Barbados, Santa Lucía, 
San Vicente y las Granadi-
nas, Granada y Tobago es-
tán bajo alerta de huracán, 
mientras que sobre Marti-
nica, Dominica y Trinidad 
rige una advertencia por 
tormenta tropical. 

En Bridgetown, la capi-
tal de Barbados, autos ha-
cían fila en las gasolineras, 
mientras que los supermer-
cados y tiendas de comesti-

bles estaban abarrotados de 
compradores de alimentos, 
agua y otras provisiones. 

“Pendientes” en México 

Según expertos, una tor-
menta tan poderosa al inicio 
de la temporada de huraca-
nes, que va desde principios 
de junio hasta finales de no-
viembre en el Atlántico, es 
extremadamente rara.

“Sólo se han registrado 
cinco huracanes importan-
tes (Categoría 3+) en el At-
lántico antes de la primera 
semana de julio. Beryl sería 
el sexto y el de más pronta 
aparición en este extremo 
del Atlántico tropical”, es-
cribió en X el experto en 
huracanes Michael Lowry.

De acuerdo a la trayecto-
ria prevista, luego de reco-
rrer las islas del Caribe, Beryl 
impactaría la madrugada del 
martes en el estado mexicano 
de Quintana Roo (este), donde 
se encuentran los balnearios 
de Cancún y la Riviera Maya.

“Estamos pendientes Pro-
tección Civil, la secretarías de 

la Defensa y la Marina (…) ob-
servando toda la trayectoria. 
De acuerdo con los pronós-
ticos, entraría hasta jueves 
o viernes”, dijo el presidente 
mexicano, Andrés Manuel 
López Obrador, en breves de-
claraciones a la prensa en una 
gira de trabajo en Cancún.

“Por el momento no re-
presenta peligro para el te-
rritorio mexicano”, señaló 
más temprano el Servicio 
Meteorológico nacional.

La tormenta tropical Al-
berto, la primera de la tem-
porada en el Atlántico, dejó al 
menos cinco personas muer-
tas a su paso por el norte de 
México hace 10 días.

Olas de 5 metros

“Es muy probable que el es-
tado del mar esté muy agi-
tado a partir del domingo 
por la tarde, y especial-
mente durante el lunes”, 
anticiparon por su parte los 
servicios meteorológicos del 
Estado francés en Martinica. 

Se esperan olas de 5 
metros en el canal Saint-

Lucie, al sur de la isla 
francesa. 

Beryl fue el segundo fe-
nómeno tropical nombrado 
desde principios de junio en 
la cuenca del Atlántico y 
ahora es el primer huracán. 

Météo France pronostica 
que la temporada de huraca-
nes de 2024 será “una de las 
más intensas” en esta zona. 

La Administración Nacio-
nal Oceánica y Atmosférica 
(NOAA) también pronosticó 
una temporada extraordina-
ria a finales de mayo, predi-
ciendo la posibilidad de entre 
cuatro y siete huracanes de 
categoría 3 o superior. 

La agencia citó las tem-
peraturas cálidas del océano 
Atlántico y las condiciones 
relacionadas con el fenó-
meno climático de La Niña 
en el Pacífico para explicar 
el aumento de las tormentas. 

En los últimos años, los 
fenómenos meteorológi-
cos extremos, incluidos los 
huracanes, se han vuelto 
más frecuentes y devasta-
dores como resultado del 
cambio climático.

La Oficina de la ONU en 
Colombia expresó este do-
mingo su satisfacción por los 
acuerdos logrados entre el 
gobierno y la Segunda Mar-
quetalia, una de las disiden-
cias de la antigua guerrilla 
de las FARC, en el primer 
ciclo de negociaciones que 
concluyó anoche en Caracas.

En ese ciclo, que comenzó 
el pasado 24 de junio, las partes 
pactaron “medidas tempranas 
para el desescalamiento inte-
gral y gradual del conflicto en 
los territorios” donde está pre-
sente la Segunda Marquetalia, 
grupo dirigido por Iván Már-
quez, que fue jefe negociador 
de las FARC en los diálogos de 
paz que concluyeron con el 
acuerdo de 2016.

“Saludo los acuerdos alcan-
zados en la mesa de diálogos 
entre el gobierno y la Segunda 
Marquetalia. Confío en que las 
medidas de desescalamiento 
y el cese al fuego unilateral se 
traduzcan en beneficios para 
las comunidades que tanto 
anhelan la paz”, manifestó en 
su cuenta de X el represen-
tante Especial del Secretario 
General de la ONU en Colom-
bia, Carlos Ruiz Massieu.

Para reducir la intensidad 
del conflicto, las partes crea-
rán “una subcomisión técnica” 
que se encargará de establecer 
“la georreferenciación en los 
municipios, corregimientos 
y veredas” donde esté la Se-
gunda Marquetalia, formada 
por guerrilleros que abando-
naron el acuerdo de 2016.

Esta guerrilla, que tiene 
1.751 integrantes, según el 
Instituto de Estudios para el 
Desarrollo y la Paz (Indepaz), 
opera principalmente en los 
departamentos de Cauca, Na-
riño, Caquetá y Putumayo, en 
el sur de Colombia; en partes 
del Guainía, fronterizo con 
Venezuela y Brasil, y en una 
porción del departamento de 
Santander, en el noreste.

El gobierno colombiano 
también lleva a cabo negocia-
ciones de paz con la guerrilla 
del Ejército de Liberación Na-
cional (ELN) y con una facción 
del Estado Mayor Central.

ONU: gobierno 
y la Segunda 
Marquetalia 
logran acuerdos

EFE

BOGOTÁ

Huracán Beryl se fortalece en 
el Caribe, alcanza categoría 4

AFP

BRIDGETOWN

▲ El huracán Beryl “por el momento no representa peligro para el territorio mexi-
cano”, señaló más temprano el Servicio Meteorológico Nacional. Foto Ap

Según expertos, la magnitud del ciclón al inicio de la temporada 

es muy rara // Prevén que el martes toque tierra en Quintana Roo



La extrema derecha ganó 
este domingo la primera 
vuelta de unas elecciones le-
gislativas cruciales en Fran-
cia, en las que las fuerzas 
de centroderecha del presi-
dente Emmanuel Macron 
quedaron en tercer lugar 
detrás de la izquierda, según 
primeras estimaciones.

El partido ultradere-
chista Agrupación Nacional 
(RN) de Marine Le Pen y sus 
aliados lograrían alrededor 
de 33 por ciento de votos, 
pero deberán esperar a la se-
gunda vuelta del 7 de julio 
para saber si alcanzan la ma-
yoría absoluta en la Asam-
blea Nacional (cámara baja).

“Necesitamos una ma-
yoría absoluta”, dijo Le Pen 
ante sus simpatizantes en 
su feudo de Hénin-Beau-
mont, en el norte de Fran-
cia, donde fue reelegida 
diputada. Los franceses 
“han emitido un veredicto 
rotundo”, dijo su candidato 
a primer ministro, Jordan 
Bardella, desde París.

La alianza de Macron 
lograría en torno a 22 por 
ciento de votos, por detrás 
de la coalición de izquier-
das Nuevo Frente Popular 
(NFP), que obtendría alre-
dedor de un 28 por ciento, 
según las estimaciones de 
los institutos de sondeos 
Ifop e Ipsos de este país.

La llegada al poder de 
la extrema derecha, por 
primera vez desde la Li-
beración de Francia de la 
ocupación de la Alemania 
nazi en 1945, sumaría un 
nuevo país en la Unión Eu-
ropea (UE) gobernado por 

esta tendencia, como Italia. 
Y podría debilitar la polí-
tica de apoyo a Ucrania de 
Macron. Aunque el partido 
de Le Pen, cuyos detracto-
res la consideran cercana a 
la Rusia de Vladimir Putin, 
asegura que apoya a Kiev, 
subraya que quiere evitar 
una escalada con Moscú.

Muestra de una vota-
ción percibida como his-
tórica, a las 17 horas, tres 
horas antes del cierre de los 
colegios electorales, la par-
ticipación alcanzó un 59.39 
por ciento de votantes, 20 
puntos más que a la misma 
hora en 2022, según el mi-
nisterio del Interior.

El propio sistema elec-
toral vuelve incierto la 
composición final de la 
Asamblea Nacional, donde 
los tres bloques surgidos 
de las elecciones de 2022 
continuarán, pero con una 
nueva relación de fuerzas.

Sus 577 diputados se eli-
gen en sendas circunscrip-
ciones uninominales, con 
un sistema mayoritario a 
dos vueltas. De acuerdo con 
los resultados de cada cir-
cunscripción, a la segunda 
vuelta pueden acceder dos, 
tres o más candidatos.

¿Retirarse o 
mantenerse?

La presión sobre los riva-
les de RN se recrudeció, 
máxime cuando las prime-
ras proyecciones de este do-
mingo oscilan entre una ma-
yoría simple o una absoluta 
para la extrema derecha y 
sus aliados en la cámara baja.

“Esta noche, nuestra de-
mocracia y los valores repu-
blicanos están en juego (…) 
Es imperativo bloquear a 
la extrema derecha”, dijo el 
exlíder sindical Laurent Ber-
ger, llamando a los partidos a 
retirarse en caso de balota-
jes con tres candidatos para 
aumentar las opciones del 
mejor posicionado contra un 
rival ultraderechista.

Socialistas, ecologistas y 
comunistas, aliados de La 
Francia Insumisa (LFI, iz-
quierda radical) en el NFP, 
ya aseguraron durante la 
campaña que se retirarían 
si sus candidatos accedían 
a la segunda vuelta en ter-
cera posición por detrás de 
un candidato oficialista.

El líder de LFI, Jean-Luc 
Mélenchon, aseguró que 
sus candidatos también lo 
harían en aquellas circuns-

cripciones en las que el RN 
quedó primero. Sin embargo, 
el oficialismo se muestra 
dividido sobre si retirarse 
para favorecer a LFI, partido 
que consideran “antisemita”, 
frente a la ultraderecha.

Emmanuel Macron, 
cuya popularidad cayó por 
el adelanto electoral, llamó 
a una alianza “amplia” con-
tra la extrema derecha, 
“claramente demócrata y 
republicana”, durante la se-
gunda vuelta, priorizando 
implícitamente una política 
de caso por caso.

“La extrema derecha 
está a las puertas del poder”, 
“ningún voto debe ir a RN”, 
dijo el primer ministro, Ga-
briel Attal, sin aclarar tam-
poco la posición sobre LFI.

El tradicional partido de 
derecha Los Republicanos 
(LR), que se dividió a media-
dos de junio cuando su pre-
sidente Éric Ciotti pactó con 
RN, rechazó por su parte 
llamar a un aislamiento de 
la extrema derecha.

“No damos consigna de 
voto”, dijo la dirección del 
partido contraria a Ciotti. 
Las estimaciones le dieron  
10 por ciento de votos en la 
primera vuelta.

El ultraconservador primer 
ministro húngaro Viktor 
Orban anunció este do-
mingo que desea formar 
una nueva alianza en el Par-
lamento Europeo, junto al 
partido de extrema derecha 
austriaco y el movimiento 
centrista del ex jefe de go-
bierno checo Andrej Babis.

“Tomamos la iniciativa 
de lanzar esta nueva pla-
taforma”, declaró Orban en 
una rueda de prensa junto 
a Babis y Herbert Kickl, el 
jefe del partido austriaco de 
extrema derecha FPÖ.

La nueva alianza, pre-
sentada con el nombre de 
Patriotas por Europa, deberá 
tener el respaldo de otros 
cuatro partidos para ser re-
conocida como un grupo en 
el Parlamento Europeo.

“Empieza una nueva era, 
y el primer momento, quizá 
decisivo, de esta nueva era 
es la creación de una nueva 
facción política europea 
que cambiará la política 
europea”, subrayó Orban, el 
mandatario que más tiempo 
lleva en el poder en la Unión 
Europea, desde 2010.

Los tres políticos firmaron 
un “manifiesto patriótico” 
en el que prometieron “paz, 
seguridad y desarrollo” en 
lugar de “guerra, migración 
y estancamiento” provocados 
por la “élite de Bruselas”, se-
gún Orban, de 61 años.

Hungría asumirá el lunes 
la presidencia semestral de la 
Unión Europea.

Al contrario que sus 
socios, Orban apoya al ex-
presidente estadounidense 
Donald Trump, de quien 
copió el eslogan que usará 
los próximos seis meses: 
“Make Europe Great Again” 
(MEGA, o “Hagamos que 
Europa sea nuevamente 
grande”, en inglés).

El partido de Orban, el Fi-
desz, era miembro del Partido 
Popular Europeo (PPE), el ma-
yor grupo del Parlamento Eu-
ropeo, hasta que lo abandonó 
en 2021 en medio de disputas 
por acusaciones de retroceso 
democrático en Hungría.

Primer ministro 
húngaro anuncia 
nuevo grupo 
parlamentario

AFP

BUDAPEST

Extrema derecha gana primera
vuelta legislativa en Francia
AFP

PARÍS

▲ Agrupación Nacional y sus aliados lograrían alrededor de 33% de votos, pero deberán es-
perar a la segunda vuelta del 7 de julio para saber si alcanzan la mayoría absoluta. Foto Efe
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Representantes del gobierno 
talibán de Afganistán partici-
pan por primera vez en con-
versaciones organizadas por 
Naciones Unidas en Doha, 
después de haber rechazado 
la invitación a una ronda an-
terior, informó el domingo un 
portavoz de la ONU.

La reunión de dos días 
celebrada en Qatar es la 
tercera de este tipo que se 
celebra en el pequeño y rico 
emirato en algo más de un 
año, pero la primera que in-
cluye a las autoridades tali-
banes que tomaron el poder 
en Afganistán en 2021.

“Han comenzado las con-
versaciones preparatorias, y la 
ONU se ha reunido por sepa-
rado con muchos de los en-
viados especiales presentes y 
con representantes talibanes”, 
declaró a Afp el portavoz, que 
pidió no ser nombrado.

Se espera que funcionarios 
de la ONU y más de 20 envia-
dos, entre ellos el represen-
tante especial de Estados Uni-
dos en Afganistán, se reúnan 

con la delegación del gobierno 
talibán, encabezada por el vo-
cero Zabihullah Mujahid.

Estas conversaciones, lan-
zadas por la ONU en mayo 
de 2023, buscan aumentar la 
coordinación internacional 
con las autoridades talibanes 
y versarán sobre cuestiones 
económicas así como la lucha 
contra el narcotráfico, según 
fuentes diplomáticas.

La comunidad interna-
cional debate sobre la ma-
nera en que debe acercarse 
al gobierno talibán, aún no 
reconocido oficialmente por 
ningún otro Estado, especial-
mente debido a las restric-
ciones que impuso desde que 
tomó el poder a las mujeres, 
calificadas como una “segre-
gación de género” por la ONU.

Los talibanes no fueron 
invitados a la primera ronda 
de negociaciones en Doha el 
año pasado y rechazaron la 
invitación a la segunda en 
febrero, exigiendo ser los úni-
cos representantes afganos.

La condición se cumplió 
en esta ronda y los repre-
sentantes de la sociedad ci-
vil fueron excluidos. Estos 
participarán en otras reu-

niones el martes, tras las 
conversaciones oficiales.

Zakir Jalaly, un funcio-
nario de la cancillería del 
gobierno talibán, afirmó 
que toda reunión mante-
nida después del lunes no 

tendrá “ninguna relación” 
con la agenda oficial.

Algunas ONG criticaron 
duramente su exclusión e ins-
taron a la ONU a dar prioridad 
a las cuestiones relacionadas 
con los derechos de la mujer.

El sábado, Mujahid 
afirmó que las autoridades 
afganas “son conscientes 
de las cuestiones sobre 
mujeres”, pero defendió 
que eran “cuestiones de 
Afganistán”.

Las tropas israelíes llevaron 
a cabo un ataque aéreo en 
el norte de Cisjordania el 
domingo, matando a un mi-
liciano palestino e hiriendo 
a otras cinco personas, in-
formaron autoridades de 
salud palestinas.

El ataque tuvo lugar en 
Nur Shams, un campamento 
de refugiados urbano que ha 
sido un objetivo frecuente 
del ejército israelí y es cono-
cido como un bastión de mili-
cianos palestinos. La agencia 
de noticias estatal palestina 
Wafa publicó que un dron 
israelí disparó tres misiles e 
impactó una vivienda.

La Jihad Islámica identi-
ficó al muerto como Saeed 

al-Jaber, uno de sus coman-
dantes locales. Wafa reportó 
que había escapado de un 
ataque anterior con drones 
el 20 de junio. No hubo de-
talles sobre las identidades 
de los heridos. Autoridades 
de salud indicaron que dos 
estaban en condición crítica.

El ejército israelí confirmó 
un ataque contra la casa y 
dijo que los milicianos que se 
encontraban dentro, incluido 
al-Jaber, fueron responsables 
de ataques recientes contra 
objetivos israelíes.

La ocupada Cisjordania ha 
experimentado un aumento 
de la violencia desde que es-
talló la guerra en Gaza en oc-
tubre. El Ministerio de Salud 
palestino afirma que más de 
500 palestinos han muerto 
por fuego israelí en Cisjorda-
nia desde el inicio de la gue-

rra. La mayoría han muerto 
durante incursiones israelíes 
y protestas violentas. Entre 
los muertos también hay tran-
seúntes y palestinos muertos 
en ataques de colonos judíos.

Israel lanzó una ofensiva 
aérea y terrestre en Gaza en 
respuesta al ataque de Ha-
más contra el sur de Israel 
el 7 de octubre que mató 
a mil 200 personas y tomó 
como rehenes a otras 250. 
Más de 37 mil 800 palesti-
nos han muerto en la ofen-
siva israelí, según el Minis-
terio de Salud de Gaza, que 
no distingue entre civiles y 
combatientes en su balance.

Las fuerzas israelíes han 
estado combatiendo contra 
milicianos palestinos en la 
parte oriental de la ciudad de 
Gaza, Shijaiyah, en los últi-
mos días. Israel regresó al ve-

cindario la semana pasada, 
meses después de anunciar 
que había completado sus 
operaciones en el área.

Hamás se ha reagrupado 
repetidamente en zonas 
muy afectadas luego que las 
tropas israelíes se retiraron, 
lo que plantea dudas sobre 
el compromiso de Israel de 
destruir las capacidades mi-
litares del grupo.

La última operación ha 
provocado la huida de miles 
de residentes. El ejército indicó 
el domingo que había matado 
a docenas de milicianos en 
“combates cuerpo a cuerpo” 
y ataques aéreos, y confiscó 
armas de un escondite que, 
dijo, había mantenido Hamás 
en una escuela apoyada por 
Naciones Unidas.

Lo civiles palestinos tam-
bién continuaron huyendo 

de la zona de Rafah y sus 
alrededores, la ciudad del sur 
de Gaza donde Israel dice que 
se encuentra en las etapas fi-
nales de una ofensiva. Más 
de 1.3 millones de palestinos 
han salido de Rafah desde 
la incursión de Israel en la 
ciudad a principios de mayo.

Pero con pocos lugares 
seguros a donde ir, decenas 
de miles de personas se han 
quedado atrás, en su mayoría 
en áreas periféricas que an-
tes se consideraban seguras. 
Grandes grupos de personas 
huyeron con tiendas de cam-
paña, colchones y ropa amon-
tonados en camiones o carros 
tirados por burros. Muchos 
se marcharon a pie en busca 
de refugio. Incluso los lugares 
que se consideraban seguros 
sufren hacinamiento y malas 
condiciones de salud.

Ataque israelí en Cisjordania mata a miliciano y hiere a 5 civiles

AP

CISJORDANIA

El gobierno talibán afgano participa en 
conversaciones organizadas por la ONU
AFP

DOHA

▲ Uno de los portavoces puntualizó a la prensa que ya se “han comenzado las con-
versaciones preparatorias, y la ONU se ha reunido por separado con muchos de los 
enviados especiales presentes y con representantes talibanes”. Foto Ap
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¡BOMBA!

Europa Press

Oochel Reuters

U ts’ook mamuts yéetel tso’ots 
yanchaje’ jp’áato’ob jumpáayil walkil 
10 mil ja’abo’ob tu peetenil Wrangel, 
aktáan u jáal ja’il Siberia, tu k’iinil 
ka’aj ka’anchaj k’áak’náab yéetel tu 
jatsubáaj ti’ le kóontinenteo’.

Jump’éel túumben jenomikóo 
xaak’ale’ tu ye’esaj mamuts 
jatspajo’ob te’el peteno’, kuxlajo’ob 
kex uláak’ 6 mil ja’abo’obe’ ts’o’oke’, 
jóok’ tu jach ya’abile’, ti’ waxaktúul 
u ba’alche’ilo’ob, ba’ale’ xuulchaj 
kex ichil 200 yéetel 300 u túulal tu 
jo’oloj 20 u téen u pakabilo’ob.

Meyaj beeta’abe’ jts’a’ab 
k’ajóoltbil tu pikil ju’unil Cell; 
k’a’ayta’abe’ u jeenomasil 
mamuts kuxlaj tu petenil 
Wrangele’ tu ye’esaj 
chéen ichilo’ob tu 
ya’abkunsajubáajo’ob, le 
beetik ma’ jejeláaschaj u 
jeenesilo’obi’. Kex beyo’ 
ma’ tu páajtal u na’ata’al 
ba’axten ch’éejo’obi’.

Sáasilchaj jayp’éel 
ba’alo’ob yóok’lal bix 
u kuxa’an ka’ach le 
ba’alche’oba’; u xak’alta’al 
uláak’ ba’alob yóok’lale’ je’el u 
yáantaj ti’al u nu’ukta’al bix unaj u 
kaláanta’al ba’alche’ob sajbe’entsil 
yanik u ch’éejel walkila’.

Ti’al u na’ata’al ba’ax taal tu 
paach ka’aj káaj u bin u p’íitchajal 
u jenetiikail mamut tu petenil 
Wrangele’, ajxak’al xooko’obe’ tu 
jach ilo’ob bix yanik u jenoomasil 
21 u túul mamuts yaan u tso’ots. Tu 
ts’ooke’ xak’alta’ab u ts’ook 50 mil 
ja’abo’ob u kuxtal le ba’alche’oba’, 
le beetike’ ku béeytal u k’as na’atal 
bix úuchik ba’al yéetel u jejeláasil 
jenetikáa juntúul nuxi’ ba’alche’ 
k’éex yéetel u máan k’iin. 

Ts’ook mamuts yaan u tso’otse’ 
kuxlaj tu jo’oloj ya’abach ja’abo’ob 

tumen ma’ tu xa’ak’tubáaj yéetel 
uláak’ u jejeláasili’
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